
BAJO RESERVA
¿AMLO prepara malas noticias?
Nos dicen que en los próximos días el equipo cercano al presi
dente electo Andrés Manuel López Obrador realizará una visi
ta a la obra del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (NAIM) en Texcoco con la finalidad de ver los avances y
las afectaciones que existen en las comunidades aledañas. Nos
comentan que aún no está confirmada la participación de don
Andrés, pues realizará una gira por el sureste del país. Sin em
bargo, nos hacen ver, que el mensaje de los miembros del equipo
de AMLO para los pobladores es que el mandatario electo no de
cidirá si el aeropuerto se construye en esa localidad o en la actual
base área militar de Santa Lucía, que esa será una decisión que
tomen los ciudadanos y que él la respetará. ¿Será que el presi
dente electo está preparando el terreno con los opositores en ca
so de que la consulta se incline por seguir la obra en Texcoco y
tenga que dar malas noticias a quienes están en contra del pro
yecto y apoyaron su campaña con la seguridad de que lo cance
laría al llegar al poder?

INE ignoró alerta de ñltración
Nos cuentan que quien denunció la nueva filtración de la Lista
Nominal de Electores, ya le había avisado por medio de Twitter
al Instituto Nacional Electoral pero nadie le respondió de manera
oficial. Nos comentan que no estaña mal que el presidente del
instituto, Lorenzo Córdova, pida a su equipo que verifique si
están funcionando bien las áreas que operan las redes sociales,
pues nadie avisó de la advertencia de un ciudadano. Nos apun
tan, que al darle una sacudida a esa área del INE, de pasadita se
podría sacar del letargo de las vacaciones a varios funcionarios
que bajo el argumento de que se organizó el proceso electoral
más grande en la historia aún siguen de asueto.
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La sucesión del trono naranja
Nos cuenta que todo está listo para que el líder de Movimiento
Ciudadano, el senador Dante Delgado, le herede el trono del
partido al ex diputado federal, Jorge Álvarez Máynez. Asegu
ran que don Jorge tiene el respaldo de la mayoría de los coordi
nadores nacionales de MC y el muy relevante apoyo del goberna
dor de Jalisco, Enrique Alí'aro. Aseguran que Alvarez Máynez es
joven, de buen curriculum y con carrera política, y sobre todo, no
tiene señalamientos negativos de ningún tipo. Sin embargo, pese
a los atributos que sus simpatizantes le encuentran, cuenta con
lo más importante, la bendición de don Dante quien, aseguran,
manda y seguirá mandando en el partido naranja.

Las jubilaciones en el PRD
Nos dicen que tan mal están las cosas en el PRD que el partido
que preside Manuel Granados se ha visto en la necesidad de
echar a andar un programa de retiro voluntario para sus trabaja
dores de base y sindicalizados. Nos comentan que el partido en
frenta la peor crisis de su historia luego de la baja en las votacio
nes federales y que el escenario en el corto plazo no es nada ha
lagador. Nos hacen ver que el partido vive estrechez económica,
pero también política, pues la bancada en el Senado está en los
huesos, pues si alguno de sus integrantes se cambia a otra el gru
po parlamentario perredista simplemente desaparecerá por falta
de los legisladores que la ley exige para poder conformar una
bancada y obtener los beneficios correspondientes. Qué lejos se
ven aquellos días en los que el PRD tenía el control político casi
absoluto de la Ciudad de México y bancadas numerosas en las
cámaras de Diputados y Senadores.
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El 9 de febrero de 1995, cuando nego
ciaba en secreto la paz con el subco
mandante Marcos, a Esteban Mocte

zumalo sorprendió el anuncio en cadena na
cional, ordenado por su jefe, el presidente Er
nesto Zedillo, de la liberación de órdenes de
aprehensión contra los dirigentes del EZLN
encabezados por Sebastián Guillén Vicente,
verdadera identidad del jefe encapuchado.
El reproche público de Marcos en la carta del
2 de febrero de aquel año, donde lo acusaba
de engañarlos y de sólo "haber ganado tiem
po para el golpe militar" mientras le restre
gaba: "Tal vez nos equivocamos con usted",
marcarían al entonces secretario de Gober
nación con un halo de ingenuidad que des
pués le costaría su salida del cargo.
Esteban no se recuperaba todavía de la mala

jugada de Roberto Madrazo, a quien había re
cibido el 17 de enero anterior en el despacho
de Bucareli, para comunicarle la orden de Ze
dillo de que renunciara a la gubematura de Ta
basco y diera paso a un gobernador interino,
a cambio de ser nombrado titular de la SEP.

Madrazo salió de la oficina habiendo aceptado
su renuncia exigida por el entonces dirigente
del PRI), Porfirio Muñoz Ledo, a cambio de fir
mar ese mismo día el Acuerdo Político Nacio

nal con Zedillo; pero en lugar de ir a Villaher
mosa a renunciar, Roberto se fue al rancho de
Carlos Hank González y desde ahí el mexi
quense organizó la rebelión "contra el centro"
donde empresarios, comunicadores, líderes
del PRI tabasqueño y congresistas tomaron Vi 

llahermosa para exigir la permanencia de Ma
drazo en la gubematura y sacar a golpes a los
penedistas de la plaza principal.
En esas tres semanas se escribió la caída de

Moctezuma del Olimpo zedillistay su abrupta
salida de Gobernación por una "isquemia car
diaca", a pesar de que tres años después iría al
Senado y luego volvería al gabinete como ti
tular de la Sedesol, para después ir a coordinar
la fallida campaña del candidato Francisco La
bastida y, tras la histórica primer derrota del
PRI, retirarse de la política en2000yrefugiarse
desde entonces en la Fundación Azteca.

Hoy que ha vuelto a las ligas mayores de la
política como futuro secretario de Educa
ción Pública muchos celebraron su regreso
y apostaron a que en esos 18 años el que fuera
el joven "delfín" del presidente Zedillo había
madurado y ya no pecaría de la ingenuidad
política Y hasta ahora había mantenido una
buena imagen y se le veía como uno de los
integrantes más moderados, experimenta
dos y sensatos del próximo gabinete.
Pero después de lo que ocurrió el domingo en

el XVm Foro de Educación Participativa en
Acapulco, donde maestros de la CETEG, incon 
formes con la presencia de delegados del SNTE
cercanos a Elta Esther Gordillo le reventaron a
sillazosyconviolenciaelencuentroenel Centro
de Convenciones aún antes de iniciar, hay quie
nes se preguntan si Moctezuma no ha vuelto a
pecar de la misma ingenuidad política Porque
a pesar de que llevaba ya F foros en donde las

cosas no le hablan salido mal, el hecho de llegar
a Guerrero, uno de los bastiones más fuertes y
radicales de laCNTEysufilial CETEG, debieron
haber hecho que don Esteban y su equipo pre
vieran una situación rispida
Incluso desde el gobierno del estado aler

taron a Moctezuma del riesgo de un ataque
de los radicales de la CETEG si no se operaba
adecuadamente la lista de asistentes al en

cuentro e incluso buscar un lugar, una logís
tica y una organización menos expuesta a la
que hicieron en el Centro de Convenciones

(hoy Centro Internacional Acapulco). Pero ni
el futuro titular de 1 a SEP ni sus colaboradores
atendieron las advertencias y los riesgos y al
final la imagen de maestros disidentes arro
jando sillas y mentadas contra los "charros"
elbistas del SNTE, significaría un duro golpe
para los foros, justo el mismo día que se
anunciaba la cancelación de otros foros lo

pezobradoristas, los de la paz.
Hasta ahora Moctezuma no había tenido

tropiezos con sus foros, que ayer mismo dijo,
continuarán a pesar de las agresiones en Aca
pulco. Ojalá que la próxima vez que vaya a un
bastión de la CNTE más radical, como Mi
choacán o Oaxaca, —porque en Chiapas ya
libró el arranque — el próximo secretario sea
más precavido y menos confiado en la civi
lidad de grupos y facciones del magisterio di
sidente que, con el anunciado regreso de Elba
Esther Gordillo, se van a radicalizar en sus de
mandas ahora contra la lideresa revivida •
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Se hahablado de su infarto y sus problemas del
corazón, de los neurólogos de Miami que han
viajado sistemáticamente a México para tra

tarlo, pero poco se ha dicho de una condición que
aqueja al presidente electo Andrés Manuel López
Obrador y que pone en riesgo su movilidad: según
fuentes cercanas al mandatario electo, le tuvieron
que quemar los nervios del cuello para esconder una
grave dolencia en las cervicales, que son las vérte
bras que están en labase del cráneo y que envuelven
para proteger a la médula espinal.
De acuerdo con los mismos informantes del primer

círculo de AMLO, durante los últimos años el presi
dente López Obrador ha tenido mucho dolor de es
palda y por eso en muchos de los mítines se le ha visto
en una pésima postura, encorvado.
El año pasado, cuando era dirigente nacional de

Morena, antes incluso de las precampañas, la con
dición se puso tan crítica que obligaba a una inter
vención quirúrgica que lo mandaría a reposo duran
te varias semanas. Los tiempos políticos se impu
sieron y el líder decidió no operarse: optó por que le
quemaran los nervios en la zona de la nuca para de
jar de sentir el dolor. Así, el problema no quedó so
lucionado de fondo, pero se escondió para que el
presidente AMLO no lo sintiera.
En México, desgraciadamente, no existe la cul

tura de transparentar el estado de salud de los pre
sidentes. En otras naciones forma parte de la in
formación que se da a conocer durante las cam

pañas e incluso es materia de debate. En nuestro
país se ha ocultado siempre.
A consecuencia de ello, la condición médica del pre

sidente entrante ha estado rodeada de incertidumbre.
Él ha dicho que está bien. En campaña reveló que

toma "un coctel de pastillas". No dio más detalles.
También durante la contienda electoral los perio
distas Raymundo Riva Palacio y Pablo Hiriart reve
laron que un grupo de eminencias, doctores cuba
nos de Miami, viajaba regularmente a nuestro país
para atender a López Obrador desde hace años. Fue
un escándalo al que se reaccionó más con enojo que
con transparencia desde el "cuarto de guerra" del
tabasqueño. En diciembre de 2013 se dio a conocer
que había sufrido un infarto que mermó su fuerza
temporalmente y de no haber sido por EL UNIVER
SAL este ñn de semana, nadie se entera de que el 2
de octubre acudió al Instituto Nacional de Cardio
logía. El periódico publicó que el propio presidente
electo contestó que fue una revisión de rutina.
El presidente entrante se ha planteado romper

muchos moldes. Ojalá quiebre de una vez por todas
la cortina negra que, por herencia de un sistema
priista que buscó proyectar a los presidentes como
figuras imbatibles que no se enferman ni toman va
caciones, esconde el estado de salud de los manda
tarios que a mi gusto es una información que por
derecho deben saber los ciudadanos. •
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Gobernador de BCS estrena nuevos funcionarios
Nos cuentan que en Baja California Sur, el
gobernador Carlos Mendoza (PAN) co
menzó a "rescatar" a varios funcionarios
salientes, al incorporarlos a su gabinete.
Así, nos detallan, Juan Carlos González,
quien fue secretario general en La Paz, y
Alejandro Blanco, ex presidente de la
mesa directiva del Congreso, se estrenaron
como subsecretario de Relaciones con el

Congreso y como subsecretario de Econo
mía, respectivamente. Y aunque, nos co
mentan, esto no fue bien visto por varios
ciudadanos que ponen en duda el buen
desempeño de don Juan y don Alejandro

en sus viejos puestos, en los pasillos del Palacio de Gobierno no
descartan que, de cara a su cuarto año de gestión, don Carlos
continúe haciendo ajustes, después de que el 1 de julio se queda
ra prácticamente solo, tras perder la mayoría en el Congreso y
cuatro de cinco alcaldías. No cabe duda de que al panista le urge
hacerse de puentes con los legisladores y alcaldes morenistas.

Morenistas, divididos en Guerrero
En el Congreso de Guerrero la unidad entre los
diputados de Morena duró apenas un mes, por
que, nos aseguran, cuando se definían las comi
siones de trabajo estallaron las disputas. El coor

dinador de esa bancada, Pablo Amílcar Sandoval, nos hacen
saber, quería ocupar su mayoría para quedarse con los principa
les comités, sin embargo, faltaron a sesión tres morenistas: Mar
co Cabada, Carlos Cruz y Teófila Pletaro, quienes fueron ta
chados de traidores al presuntamente acordar con el PRI dicho
sabotaje. Ahora, nos comentan, los legisladores acusan a don Pa
blo de tomar decisiones unilaterales y descuidar sus funciones al
querer ser delegado, dirigente estatal de Morena y presidente del
Congreso. El que mucho abarca poco aprieta, le recuerdan.

Pablo
Amílcar
Sandoval
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Busca Sección 22 protagonizar foro educativo
De cara al cierre de los Foros por la Educación a realizarse el 29
de octubre en la capital oaxaqueña, nos platican que los maestros
de la Sección 22 del SNTE adelantan medidas para impedir que
tengan acceso al evento los representantes de la Sección 59 del
SNTE y los colaboradores de la ex lideresa Elba Esther Gordillo.
Tras conocer lo ocurrido este domingo en Acapulco, donde se
canceló el encuentro, el vocero de los profesores, Wllbert Santia
go, anunció que de ser necesario cercarán la sede del evento para
impedir su paso, pues quieren ser los únicos en dialogar con el
próximo secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma,
para insistir en la abrogación de la reforma educativa

Díaz Mena ya se siente coordinador en Yucatán
A pesar de que aún faltan 50 días para que Joaquín Díaz
Mena se convierta en el coordinador de Programas Sociales
del próximo gobierno federal en Yucatán, nos cuentan que
parece ya ocupa el cargo. Así, don Joaquín recibe diariamente
cientos de peticiones de varios
sectores, convirtiéndose en
uno de los políticos más soli
citados del estado. Eso sí, nos
dicen, para sus detractores el
nuevo encargo del morenista
no termina por convencerles,
puesto que apenas en marzo
pasado renunció al PAN para
ser candidato al gobierno
del estado y siguen dudan
do de su lealtad.

Joaquín
Díaz Mena
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EL PRESIDENTE ELECTO tendrá una nueva

oportunidad de debutar en la escena internacional,
pues está invitado, el 16 de noviembre,
a la Cumbre Iberoamericana que se llevará a cabo
en Guatemala.

LA INVITACIÓN para Andrés Manuel López
Obrador fue girada por la secretaria general del foro,
la costarricense Rebeca Grynspan, y habrá que ver
si acepta hacer mancuerna con Enrique Peña Nieto,
quien ya confirmó su asistencia a la edición 26 de este
encuentro de Jefes de Estado y de Gobierno.

LÓPEZ OBRADOR ya tuvo falta en la Cumbre
de la Alianza del Pacifico, en Puerto Vallarta,
a la que no fue con el argumento de que entonces
fines de julio todavía no era Presidente electo.

LA REUNIÓN en Guatemala reviste gran
importancia pues hasta ahora han confirmado
16 asistentes del más alto nivel entre los 22 miembros
del mecanismo iberoamericano.

AHORA RESULTA que el exceso no fue la
millonaria boda de César Yáñez con todo y sus
nueve mil rosas, sino la cobertura de... ¡los medios
de comunicación!

ENTRE los morenistas comenzó a circular una

especie de manual elaborado por las Redes Sociales
Progresistas (RSP), en el que se les instruye
cómo responder a las críticas por el derroche

de la famosa boda que hasta fue portada de la revista
Hola, especializada en la realeza y el jet set.
Atacar a Cesar Yáñez es atacar al proyecto completo"
(¡ándale!).

TAMBIÉN se acusa a los medios de "tratar de 'quebrar'
a una de las figuras más emblemáticas" y se instruye
a los seguidores a defenderlo, utilizando
los argumentos "oficiales", incluidos en el manual.
¡Y eso que todavía no son gobierno!

UNO DE los temas que más inquietos tiene
a los burócratas federales es qué va a pasar con esa
fabulosa prestación si usted no trabaja
en el gobierno, tápese los ojos o hará coraje
que es el subsidio ¡a los impuestos!

PARA ESTE AÑO, los empleados del gobierno federal
todavía tienen garantizado que, del dinero de todos
los mexicanos, se les devolverá lo que paguen
por concepto de ISR tanto en aguinaldo como
en bonos de fin de año

EL COLMO del asunto es que a los burócratas no sólo
no les retienen ese impuesto como al resto de los mor
tales, sino que, además, lo incluyen en su declaración
fiscal... ¡y le exigen devolución a Hacienda!

A VER si es cierto que, en cuanto llegue el próximo go
bierno, se acaba por fin con ese tipo de prebendas, por
llamarles de una manera elegante y no como
lo que son.
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Otro populista
"Los populistas siempre terminan

dañando más a los pobres
que votan por ellos".

Niall Ferguson

Una vez más, un candidato po
pulista obtiene el triunfo. Se
trata de Jair Bolsonaro, quien

terminó en primer lugar en los comi
cios presidenciales de Brasil que se
llevaron a cabo el domingo pasado.
Con el 46 por ciento de los votos emi
tidos, Bolsonaro rebasó por mucho a
Fernando Haddad, del Partido de los
Trabajadores, el partido del encarce
lado ex presidente Lula da Silva que
quedó en segundo lugar con el 29 por
ciento.

En el sistema electoral mexicano,
Bolsonaro ya sería Presidente elec
to, pero en el de Brasil tendrá que
enfrentar a Haddad en una segunda
vuelta Si bien se espera que los votan
tes de opciones moderadas respalden
a Haddad, lo cerca que Bolsonaro ha
quedado de la mayoría absoluta en la
primera vuelta lo ha convertido en
favorito para convertirse en próximo
Presidente del país.

Como otros populistas, Jair Mes
sias Bolsonaro mantiene posiciones
extremas que generan atención popu
lar. Defiende las políticas de la dictadu
ra militar brasileña de los años setenta
y ha sostenido que "el error de la dicta
dura fue torturar y no matar". Dice que
como Presidente impulsará una mayor
dureza contra los criminales y afirma
que "los policías que no matan no son
policías". Ha cuestionado que se dé el
mismo pago a las mujeres que a los
hombres, porque "las mujeres se em
barazan". Cuando una diputada lo lla
mó violador, él respondió que no valía
la pena violarla porque era "muy fea".
Bolsonaro rechaza que se reconozcan

los derechos de los homosexuales y
afirma que la homosexualidad es una
enfermedad producto del uso de dro
gas. Defiende la pena de muerte por
crímenes premeditados.

Bolsonaro reconoció siempre su
ignorancia en el campo económico,
pero en esta campaña electoral ha
reclutado al economista liberal Paulo
Quedes, quien tiene un doctorado de la
Universidad de Chicago y ha prepara
do un programa de liberalización de la
economía y privatización de empresas
paraestatales. La propuesta de Quedes
es revertir algunas de las medidas de
los gobiernos de Lula da Silva y Dil
ma Rousseff que se saldaron con una
fuerte recesión económica en 2015 y
cuyas consecuencias aún se sienten en
el país.

Brasil no es el único país que ha
optado por un populista en los últimos
tiempos. Naciones tan diversas como
Filipinas, Estados Unidos, Italia y Mé
xico han elegido a nuevos gobernantes
que son considerados populistas, ya
sean de izquierda o de derecha Los
políticos que han ganado las elecciones
en esos países han llamado la atención
de los electores por su capacidad de
hacer promesas extravagantes, mu
chas veces incumplibles.

El auge de los populismos parece
consecuencia no solo de la decepción
con las acciones de los gobiernos tra
dicionales, sino de la actitud cada vez
más crítica de los medios de comuni
cación ante los gobiernos y del impac
to de las redes sociales. La percepción
de que los políticos tradicionales son
corruptos ha tenido un peso enorme
en las decisiones de los electores.

Algunos populistas en campaña se
transforman en políticos responsables
cuando asumen el poder. Este fue el
caso, por ejemplo, de Ollanta Húmala
presidente del Perú de 2011 a 2016.
Otros, sin embargo, llevan a su país al
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desastre, como Hugo Chávez y Nicolás
Maduro en Venezuela. Si bien Bolso
naro aún tendrá que ganar la segunda
vuelta electoral, parece encaminado al
triunfo en Brasil, un ejemplo más de
que el populismo ha encontrado en
estos tiempos de incertidumbre un
campo fértil para florecer.

• LEGALIZAR
Olga Sánchez Cordero está promo
viendo la legalización de la marihuana
para usos medicinales y lúdicos, pero
también el cultivo de amapola para
propósitos medicinales. La ministra en
retiro ha entendido la importancia de
eliminar o matizar la prohibición de
las drogas para combatir la violencia

Florece el populismo. Todo indica que Jair
Bolsonaro ganará la segunda vuelta
en Brasil.
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no

a todos caen bien
los acuerdos con
Damnificados Unidos.

TODO MUNDO sabe

que Ricardo Becerra,
quien fue el primer
titular de la Comisión
de Reconstrucción

de la CDMX, cree
que las autoridades
hicieron mal en dar su

brazo a torcer porque
ahora cada que la
organización quiera
algo ya sabe que el
caminito seguro es
cerrar Tlalpan y listo.
INCLUSO, CUENTAN
que algunos integrantes
de la actual Comisión

hasta sospechan que
el plan de no ponerse
rejegos es para que el
Jefe de Gobierno José
Ramón Amieva se

vaya lo menos raspado
posible.
¿SERÁ POR ESO que
no les importa que los
golpes los reciban los
comisionados?

QUE ALGUIEN le

explique a Armando
López Cárdenas,
Secretario de Turismo

de la Ciudad, que si
estaba acostumbrado a

la impuntualidad de su
antiguo jefe ahora tiene
que echarle más ganitas
para llegar a tiempo a su
trabajo.
Y ES QUE en la víspera
de los 50 años de
la matanza del 2 de

octubre, frente a su jefe
José Ramón Amieva

y el Rector de la UNAM,
Enrique Graue, López
llegó media hora tarde
¡con todo y que el
evento empezó con
retraso!

AYER, DURANTE
el anuncio de las

actividades por el Día
de Muertos, el
Secretario llegó 21
minutos tarde.

¿DE PLANO ya se
adelantó al cambio
de horario?
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Plaza de almas
" e has preguntado alguna
f I vez, Armando, hasta qué

JL edad puede el hombre dis
frutar de esa dulce pasta que es la car
ne de la mujer? No taches de machista
la pregunta de tu tío Felipe, tú que eres
dado de repente a incurrir en las nece
dades que trae consigo lo políticamen
te correcto. Cuando hablo de la carne
femenina no convierto a la mujer en
un objeto. Por el contrario, la pongo en
el centro del paraíso; en el sitio princi
pal del universo como dadora que es
de la vida y sujeto primordial de ella
La hago ser dueña y señora del varón,
que si en verdad es hombre verdadero
se rinde ante ella y se somete a sus dic
tados. También te aclaro que esa linda
expresión, "la dulce pasta", referida
a la carne femenina, no salió de mi
caletre: la inventó don Federico Gam
boa el celebrado autor de Santa. Pero
vuelvo a mi pregunta: ¿hasta qué edad
puede el hombre disfrutar de la mujer?
Yo digo que hasta pasados los 100 años,
si ese hombre tiene un poco de imagi
nación y una compañera comprensiva
Y es que aunque el cuerpo desfallezca
los anhelos del amor perviven. No sé,
sobrino, si te he contado de aquel cu
rita joven a quien atormentaban día y
noche las tentaciones de la carne. Le
preguntó lleno de angustia a un sabio

sacerdote que se acercaba al siglo de
existencia: "Dígame, padre: ¿cuándo

se acaba en el hombre el deseo de la
mujer?". "Mira, hijo le contestó el
santo varón. Por lo que he leído en
las Sagradas Escrituras; por las ense
ñanzas de los Padres de la Iglesia; por
lo que llevo aprendido de ilustrados
autores lo mismo religiosos que pro
fanos, pero sobre todo por mi propia
experiencia, puedo decirte que ese
deseo se acaba., posiblemente unos
15 días después de que te has muerto".
En cierta ocasión tuve una vivencia
que confirma la plausible aseveración
de ese prelado. Ya te he dicho que de
joven recorrí casi todo el país viajando,
como se dice, de aventón. Adquirí en
tonces más conocimientos acerca de
la vida y de la muerte que los que
muchos llegan a alcanzar en todos los
años de su paso por el mundo. Un día
yendo de Veracruz a México, me reco
gió un anciano que pasó en su coche,
un fordeito de modelo viejo. "Espero
que no lleve prisa, joven me advirtió
en tono de disculpa. Manejo muy
despacio, y además me detendré en
una fondita que está unos kilómetros
más adelante. Ahí deberá usted espe
rarme un buen ratito". Acepté sus con
diciones, claro. En el trayecto el ma
duro señor me dijo que era zapatero

especializado en la fabricación de
calzado para hombres y mujeres que
por efecto de alguna enfermedad la
polio era entonces muy común te

nían una pierna más corta que la otra
Trabajaba sobre pedido, y llevaba el
calzado personalmente a sus clien
tes para hacerle los ajustes necesarios.
Ahora regresaba de un viaje durante
el cual había entregado varios pares.
En medio de la conversación anunció
de pronto: "Ahí está la fondita que le
dije, joven". Y al detenerse me explicó,
orgulloso, por qué hacía siempre una
escala obligada en ese lugar: "Tengo
ahí una meserita muy chula que me
invita a ir a su cuarto a cambio de los
centavitos que le doy. Usted entenderá
que por mi edad ya no puedo hacerle
nada; pero, mire: yo me acuesto en su
cama; ella se monta a caballo sobre mí
y se quita la blusa y el corpiño. (Usó el
zapatero esa palabra antigua, "coipi
ño", en vez de brassiére o sostén). Y
ahí estoy yo, como un becerrito... ¡La
gloria joven! ¡La gloria!". No olvido,
sobrino, la beatífica sonrisa del viejito.
Lo esperé todo el tiempo que le tomó
gozar de aquel placer al mismo tiempo
erótico e inocente. Y mientras lo espe
raba pensé que en esos momentos él,
a sus 80 años, era inmensamente más
feliz que yo a mis 20... FIN.

La mujer es dueña y señora del varón,
que se rinde ante ella si es hombre
verdadero.
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Ya no apostaría
por Texcoco

espués de hacer propaganda a favor de la
construcción del NAIM en la Base Militar de
Santa Lucía —a 36 kilómetros del Aeropuerto
Benito Juárez—, López Obrador prometió ser
"objetivo" e "imparcial" frente a la inminente

"Consulta" que deberá poner fin a 17 años de estéril polémi
ca sobre dónde construirlo.

En un video que hizo público en Facebook, el presidente
electo dejó clarísimo que el financiamiento que todavía le
falta a la otra opción, la de Texcoco, calculado en 88 mil mi
llones de pesos, no será con recursos públicos.

Y sin embargo, dejó la puerta abierta para que empresa
rios de Texcoco, "como Carlos Slim y otros", puedan hacer
se cargo de la mencionada inversión.

"En ese caso —nótese, sólo en ese caso— podríamos
considerar la posibilidad de continuar en Texcoco...".

Y para taparle el ojo al macho: "Al final, la gente tendrá
que decidir...".

La construcción de un nuevo aeropuerto, inevitable para
el desarrollo del país, es un tema que no hemos podido re
solver desde octubre de 2001, cuando el régimen de Fox
planteó hacerlo en los municipios de Ateneo y Texcoco.

El proyecto fue tan mal planteado que derivó en un mo
vimiento civil, conocido como Los Macheteros de Arenco,
que hizo retroceder al entonces presidente de la República
y canceló definitivamente ese proyecto.
¦ El presidente electo reveló que el lunes tuvo un acuerdo
con Javier Jiménez Espriú sobre el tema del NAIM, duran
te la gira que realizó por Zacatecas.

Y es que el próximo titular de la SCT le adelantó informa
ción a su jefe que dará a conocer el próximo 15 de octubre.

Esa información está contenida en un estudio realizado
por especialistas franceses que —apuesto dos a uno— será
favorable a la opción de Santa Lucía.
AML0, además, dijo que le llamó la atención que una

prestigiada empresa, OAS, dijera, ya hace tiempo, que po
dían operar simultáneamente los aeropuertos de Santa
Lucía y Benito juárez sin problemas de interferencia de es
pacio aéreo.

"Esto permitiría resolver el problema a futuro, 20 o 30
años", aseveró. Los estudios de los franceses, que refiere
Andrés Manuel, sobra decirlo, son radicalmente opuestos a
los realizados por los expertos internacionales de Mitre, por
el Colegio de Ingenieros y por otros organismos nacionales
que, afirman, es "inviable" la opción de los dos aeropuertos.

Por si sigue con la duda sobre dónde están las preferen
cias de AMLO, cheque lo
que sigue:

Si se construye Texco
co, se tendrían que cerrar
dos aeropuertos: el actual
de la Ciudad de México y el
de Santa Lucía. Allí sí hay
clara interferencia aérea".

Pero eso sí. jura que va
a actuar con imparcialidad
frente a la Consulta que el
28 de octubre hará la fun
dación Rosenblueth en 527

municipios. "Pero como tengo información —justificó—
quiero compartirla para que de esa manera la gente deci
da con libertad y se haga lo que mejor convenga al interés
general. No es que incline por una u otra opción", aseveró.

Jiménez Espriú. por cierto, recibió un correo electrónico
de Ruiz Esparza en que le informaba de que se iba a iniciar
una campaña en radio y televisión en favor del aeropuerto
de Texcoco. "Pedí bajarla", le dijo el titular de la SCT saliente.
Y ya la bajaron.

Más de Andrés. Dice tener información de que cesaron
al jefe de la Fuerza Aérea Mexicana por dar información de
la Base Militar de Santa Lucía al próximo secretario de Co
municaciones, Si confirma la versión, añadió, "lo reinstalaré
para evitar una injusticia".
¦ Es claro que el presidente electo adoptó un tono más crí
tico con el Aeropuerto en Texcoco. Lo notamos aquí y lo no
tan fuera. Los consultores en riesgos políticos de Eurasia,
empresa con presencia en cuatro continentes, destacan en
su reporte de ayer. Va textual:
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"La retórica de la mayoría del equipo de López Obrador
también ha sido negativa hacia el proyecto actual. Pero, por
otro lado, la alternativa propuesta por López Obrador y su
equipo (la expansión y adaptación del aeropuerto militar de
Santa Lucía) ha sido considerada inviable por una amplia
gama de expertos, además del costo que supondría la can
celación del proyecto actual.
; "...En última instancia, la consulta pública probablemente
Se realizará de una manera que produzca el resultado que
desea López Obrador y usará esto como cobertura para su
decisión.

X "Probablemente, quiera evitar el costo económico y de
reputación con los inversionistas de cancelar el proyecto
actual, pero la señalización es confusa. Interesante. Tam
bién dijo hoy que favorecería una privatización que sería
más barata y no incurriría en ningún costo para los contri
buyentes, lo que podría ser una forma adicional de justificar
la continuación del proyecto", puntualizó.
¦ Conocí a Pablo Emilio Marentes en la década de los no
ventas. Trabajaba entonces para la maestra Elba Esther
Gordillo. Era su jefe de prensa. Por aquellos tiempos lo veía
seguido en la Cámara de Diputados.

Lo recuerdo como un tipo amable, conversador, inteli
gente, siempre dispuesto a ayudar. Ayer lo mataron. Un tiro
en la cabeza en pleno día. Caminaba sobre la acera de la
calle Diez de Bonilla, colonia San Miguel Chapultepec.

Unos dicen que fue un "asalto", otros que"cobro de piso".
Era dueño de estacionamientos. Mi indignación, rabia e im
potencia por la inseguridad que vivimos en la Ciudad de
México. La impunidad a todo lo que da. Estamos a merced
de la delincuencia. Un abrazo a su papá, Pablo Marentes.

tema de un

nuevo aeropuerto
es algo que no se
ha podido resolver
desde el sexenio

del panista
Vicente Fox.
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Verónica (y miles
más)

Para Angélica, Marellyy mí tocay ¡ta.
que el dolor abra paso a la justicia.

ella la conocí. Hace un mes celebramos su cum
pleaños juntas. Cumplió 30 años. Todavía tengo enImi celular las fotografías que tomamos aquel día
(con un enorme letrero de "México" detrás) sin sa

L tÁ, Wm ber que ayer se convertiría en un medio de iden
tificación. Se llamaba Verónica. Era la joven que ayudaba a mi
madre desde hace años con las labores de la casa Más que eso,
era parte de esa familia que se forma no por lazos consanguí
neos, sino por los cruces de caminos inesperados.

Y como esos cruces y caminos dependen de un azar aveces
doloroso e incomprensible, el lunes por la mañana se convirtió
en un hueco en el alma: mi madre me informó entre llanto que
a Verónica la mataron, su cuerpo estaba en el forense de Ñau
calpan; aquellas fotografías que se tomaron entre risas, serian la
manera de confirmar que sí, que era ella.

La mató su novio: la asfixió con la cuerda de su propia su
dadera. En cuestión de segundos, la vida de Verónica se extin
guió. Sabremos en próximos días qué sucedió: el asesino ya se
encuentra detenido. Se me rompe el corazón por Vero, por su
hermana Angélica (que pasó muchos años en casa de mi mamá
antes que su hermana), por sus sobrinitas, que serán mujeres en
este país en el que matan mujeres como si de un deporte se tra
tara. Por su madre, que al igual que miles de otras, ya no hallará
consuelo posible en sus días y sus noches porvenir. Para mí fue
muy difícil hacer el noticiario de ayer lunes. Recibí la noticia ape
nas dos horas antes de ir al aire.

El rostro de Verónica es, será, el rostro de miles de mujeres
que todos los días son asesinadas en nuestro país. Ayer mismo
comenzamos la emisión con la noticia de que, días antes, dimos
en Imagen Noticias antes que nadie: las madres de tres mujeres
desaparecidas en el Edomex se dieron cuenta que los tres casos
tenían algo en común, una pareja conocida por sus hijas.

El fin de semana éstas personas fueron detenidas: él empuja
ba una carriola, pero no transportaba un bebé, sino restos huma
nos. En el acto, ambos confesaron que iban rumbo aun predio a
deshacerse de ellos. Agregaron que no era la primera vez que lo
hacían. Lo que encontrarían las autoridades al registrar el domi
cilio de la pareja rebasó lo abominable de su primera confesión:

más restos en cubetas cubiertas de cemento y en un refrigerador.
A Juan Carlos N y Patricia N se les vincula con al menos 20 fe
minicidios ocurridos en Ecatepec.

Lo que ocurre en el Estado de México es el retrato más basto
de lo ocurre con las mujeres en nuestro país: tan solo en el pri
mer semestre del 2018, en esta entidad se contabilizaron 36 ca
sos, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública.

Las cifras son apenas los casos denunciados o investigados.
En todo el país en el mismo periodo, los números llegaron a los
387. Sin embargo, según el Mapa de Feminicidios la cifra es abis
malmente distinta: mil 649 casos entre enero y junio de 2018.
Este registro lo realiza María Salguero, una activista que, me
diante el monitoreo de notas periodísticas, lleva la cuenta de los
feminicidios en el país desde 2016.

Su trabajo es evidencia de que la realidad en la que se mue
ven nuestras autoridades es mucho muy distinta a la que vivimos
los ciudadanos. Una de las causas por las que estos números no
están siquiera cerca de coincidir, es porque gran parte de los ho
micidios de mujeres no son investigados con perspectiva de gé
nero. El Inegi reportó que en 2017, estados como Aguascalientes,
Baja California Sury Querétaro no tipificaron feminicidio alguno,
a pesar de que durante los <|oce meses de ese año sí registraron
muertes de mujeres con violencia.

Con esta incapacidad del poder judicial, poco sirve, por ejem
plo, la Alerta de Violencia de Género contras las Mujeres, cuyo
fin es evitar el incremento de feminicidios en cada entidad del
país. En el Estado de México, entre 2016 y 2017, el feminicidio se
incrementó en 9 por ciento.,

A Verónica la mató su novio. A las jóvenes en Ecatepec las
asesinó un hombre trastornado por su pasado. La violencia con
tra las mujeres puede ser de tantas formas y por varias razones.
Al menos estos casos ya fueron contra los asesinos. Vaya aquí
un reconocimiento a la Procuraduría del Estado y a la Fiscalía
de atención a Feminicidios del Edomex. Pero faltan tantas. Y en
tantos estados.

Y a menos que se entiendan sus aristas, poco podrá hacerse
para revertir una tendencia en crecimiento. Cada día son ase
sinadas más mujeres. Nos están matando. Y muchas de ellas
vuelven a morir cuando no encuentran en la ley lo que debería
garantizarles: justicia.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Objetividad. Los coordinadores parlamentarios en la Cáma
ra de Diputados acordaron no politizar el accidente en el que
está involucrado el legislador de Morena, Cipriano Charrez.

# El líder parlamentario del PRD, Ricardo Gallardo, dijo que el
acuerdo entre tos líderes de las fuerzas políticas fue dejar el tema al
ámbito judicial. "Es un tema judicial, si lo traemos aquí y lo convirtié
ramos en un tema político, creo que tiene que se tiene que buscar la
justicia, por ello tiene que darse un tratamiento jurídico y no político
aquí en la Cámara", dijo. Lo extraño es que dejen solo a uno de los su
yos cuando lo que siempre han mostrado es que la impunidad siem
pre gana. Y si es legislativa, todavía más.

Transparencia Este año Pemex ha sufrido 25 derrames de
hidrocarburos que han generado contaminación en esta
dos en los que se presenta con mayor frecuencia la perfo
'< ración ilegal de ductos. De acuerdo con información de la

empresa, publicada en la plataforma de transparencia, de 2010 a la fe
cha se han dado 422 accidentes, aunque no detalla el motivo que los
provoca. Uno de los estados más afectado es Veracruz, donde se dio un
derrame en el arroyo Tepeyac, que generó la muerte a diversas especies.
En la lista están Campeche, Tabasco, Guanajuato, Tamaulipas, Michoa
cán, Sonora y Puebla, entidades en las que se presenta el mayor índice
de tomas clandestinas para el robo de hidrocarburos. Urge una solución.

Tolerancia. Andrés Manuel López Obrador, presi
dente electo, mencionó que si un grupo de empre
sarios ratifica su intención de economizar los costos

m ¦ jü. 0 de la construcción del NAIM en Texcoco, el gobierno
entrante no se opondría a que la obra continúe bajo ese esquema de
financiamiento. "De ser así, la obra no sería cancelada", dijo López
Obrador. El NAIM estaría terminando hasta 2024, al término de su
mandato. "Lo que plantea Carlos Slim y un grupo es que se puedan
reducir los costos y que podría hacerse cargo de la inversión sin que
se utilicen recursos públicos". Además, preocupa que el NAIM lle
ve sólo 20% de avance, según información del equipo de transición.
¿Qué han hecho, entonces?

Fecha: 09/10/2018

Página: 11

Area cm2: 256

1 / 2

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 19,993

Página 15



7* ¿Calidad educativa.? Alumnos escuela primaria Ni
ños Héroes, de la comunidad de Palos Blancos; en el
municipio de Guasave, Sinaloa, usan cascos, luego

# de que partes del techo de un aula comenzaran a de
rrumbarse. Los padres de familia tienen temor de que ocurra un ac
cidente pronto . "Los niños no se concentran, estoy dando la clase y
los niños lo que están haciendo es mirar hacia el techo para medir el
peligro", dijo la maestra Gloria Inzunza. No es posible que se estén
impartiendo clases con ese tipo de instalaciones, se debe actuar a la
de ya. Un casco no detiene el derrumbe de la educación, entiéndan
lo de una vez.

T Cuándo lo entenderán. Un juez federal de la capital
/ desechó un amparo impulsado por el Panal en contra de

la pérdida de su registro, la cual determinó el INE en sep
# tiembre. Según los argumentos de Juan Pablo Gómez,

titular del juzgado Cuarto de Distrito en Materia Administrativa, el
amparo del Panal es improcedente. Nueva Alianza impugnó la de
claratoria del INE de pérdida de registro por no haber obtenido el tres
por ciento de la votación válida emitida en alguna de las elecciones
para diputados, senadores o Presidente. Y aunque la sentencia del
juez Gómez puede ser impugnada ante un tribunal colegiado, lo más
viable para analizar la queja por la pérdida de registro como partido
político es la apelación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación. ¿Qué parte no comprenden del ya perdieron?
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La amapola, más allá
del lugar común

ientras el tema de la le

galización o regulación
de la mariguana pare
ce estar en una suerte de
limbo difícil de transi

tar entre el uso medicinal y el lúdico, el
tema déla legalización de la amapola, en
realidad de la utilización de la amapo
la para la producción de opiáceos para
uso medicinal, parece avanzar sin graves
contratiempos.

Primero fue el gobernador de Guerre
ro, Héctor Astudillo, el que presentó la
propuesta que retomó el Congreso esta
tal, luego fue bien recibida por distintos
ámbitos del gobierno estatal y federal,
también por la administración entrante
y este fin de semana el general Salvador
Cienfuegos aceptó que se debía anali
zar esa propuesta y que podría ser una
opción a futuro que debía considerarse.
Y López Obrador coincidió con el secre
tario de la Defensa.
Nada de esto es terminante, ni tam

poco implica que tendremos una lega 
lización de los cultivos de amapola a la
vuelta de la esquina nimucho menos
que cuando se dé ese paso que, muy
probablemente, sí debemos dar, se vaya
a acabar la violencia y la inseguridad en
las zonas de gran producción como Gue
rrero y el Triángulo Dorado (donde con
fluyen Chihuahua, Durango y Sinaloa).,

La producción de amapola y sus deri
vados supera con mucho las necesidades
que tiene el país para su uso medicinal e
incluso las posibilidades de exportación,
porque además estamos hablando de

un enorme mercado de consumo, sobre
todo en EU y Canadá, que no da visos de
disminuir.

Nadie conoce mejor esa realidad
que los soldados que realizan las tareas
de erradicación y que trabajan en las
condiciones más difíciles en la sierra.
Los plantíos de amapola no se dan sólo
en Guerrero y el Triángulo Dorado. Hay
plantíos en Oaxaca, Nayarit, Michoacán
y otros estados.
Con un kilo de semilla de amapo

la se puede sembrar una hectárea y de
una hectárea cultivada se pueden obte
ner 11 kilos de goma de opio y, a su vez,
de esa goma de opio se puede producir
un kilo de morfina y de éste se produce
un kilo de heroína, del que se obtienen
hasta 20 mil dosis. Según datos de la Ad
ministración para el Control de Drogas,
(DEA), para el 2014 cuatro millones 813
mil estadunidenses habían consumido
heroína.
La cifra ha crecido en forma cons

tante, casi geométrica, desde entonces.
El año pasado por sobre dosis de opiá
ceos en Estados Unidos murieron 60 mil
personas y este año la cifra será bastante
superior, porque el consumo sigue cre
ciendo. Nadie querrá perder ese marca
do de miles de millones de dólares.
Es verdad que un porcentaje de los

opiáceos que se consumen, y matan, en
EU son, simplemente, medicinas regula
da prescrita con absoluta liberalidad por
los profesionales médicos de la Unión
Americana.

Segundo, que buena parte de los

opiáceos que se consumen en Estados
Unidos no llega vía México. Tercero, que
el opiáceo que más daño hace es el fen
tanilo, que es un producto sintético, pro
ducido, sobre todo, en China e India, que
llega cruzando muchas y muy diferentes
fronteras, muchas de las veces directa
mente de Oriente a Estados Unidos.
La Oficina de las Naciones Unidas

Contra la Droga y el Delito (UNODC),
en su informe mundial sobre las drogas
2016, hace referencia a un cambio en el

suministro de heroína en diferentes re
giones del mundo. Destaca, por ejem
plo, que en América del Norte el 90 por
ciento de la heroína consumida en Ca
nadá procede de Afganistán, mientras
que para Estados Unidos es suministrada
desde México y Sudamérica.

Pero resulta que en Estados Unidos el
mayor índice de consumidores se locali 
za en la costa noreste, en los estados de
Pensilvania, Rhode Island. Nueva York,
Nueva Inglaterra, Filadelfia, Nueva jer
sey y Washington DC. El informe ONU
DOC sostiene que, además de la heroína
procedente de América Latina, existen
evidencias de que la del suroeste asiá
tico (producida, sobre todo, en Afganis
tán, una nación ocupada por tropas de
Estados Unidos y Pakistán) es la que más
está llegando al mercado de Norteamé
rica (Canadá y Estados Unidos), postura
que se refuerza con la aceptación del
gobierno de Canadá, de que este tipo
de droga que entra a su país procede
de Afganistán y puede surtir el mercado
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norteamericano.
Desde allí es mucho más fácil hacer

llegar la droga a los estados del nores
te que desde México, porque además la
frontera de Estados Unidos con Canadá
es particularmente porosa, mucho más
que la mexicana, en el sur del país.

Las cifras de la UNODC ubican a Mé
xico en el tercer lugar de producción
mundial con una superficie de 24 mil
800 hectáreas, mientras que Afganistán
lidera la producción de goma de opio
en una superficie de 183 mil hectáreas,
seguido de Myanmar, con 55 mil 500
hectáreas, es decir, México produce
siete veces menos goma de opio que
Afganistán y menos de la mitad que
Myanmar,

Los opiáceos sintéticos como el fén

tanilo no se producen en México, sino en
los países de Oriente y hay innumerables
métodos de hacerlo ingresar a la Unión
Americana sin que pase, necesariamen
te, por nuestro país. Pese a ello el depar
tamento de Estado sigue considerando
que entre el 90% y el 94% de los opiá
ceos que llegan a ese país provienen de
México, lo que es falso.
No son datos menores ahora que

se habla de legalizar la producción de
amapola. Una legalización que es viable,
pero que debe analizarse con ojos muy
distantes del lugar común, porque el de
safío es mucho más complejo de lo que
se lo suele presentar.
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LATERIA

Una pregunta
para Luis Videgaray
Salvador
Camarería

Clemente Castañeda, se
nador de Movimiento
Ciudadano por Jalisco,

hizo en Twitter esta invitación

el domingo: "Este martes com
parece ante el @senadomexi
cano Luis Videgaray, secretario
de Relaciones Exteriores. Si tú
estuvieras en frente de él, ¿qué
le preguntarías?"
El tuit de Clemente fue res

pondido en esa red social por
decenas de personas. Aprove
cho esta tribuna para hacer lo
propio. Yo tengo una pregunta
para Videgaray, senador Casta
ñeda, es relativa a un tema que
no es nuevo, pero dado que ya

se van los que ya se van, pues
qué mejor ocasión que don Luis
explique hoy de una vez por to
das cómo se fraguó el maridaje
entre el gobierno de Enrique
Peña Nieto y Josefina Vázquez
Mota, que le costó a los mexi
canos más de mil millones de

pesos.
No faltará el lector de esta

columna harto de que uno siga
preguntando por esos millo
narios morlacos que fueron a
parar a la organización Juntos
Podemos, encabezada honora

riamente por la panista Váz
quez Mota.
Pero en fin, habrá que in

sistir en el tema dado que ni
el gobierno actual ni la hoy
senadora han dado puntual
explicación sobre cómo fue
que decidieron que ese enorme
monto fuera entregado a las
organizaciones que estaban
detrás de la Juntos Podemos,
y cómo fue que optaron por no
dar puntual seguimiento al des
tino de los mismos.

Porque como se publicó en
este espacio el 4 de abril de
2017, esta historia tuvo un mo
mento clave el 19 de febrero
de 2015 cuando "en Los Pinos

se afinaron algunos detalles
del millonario apoyo que el go
bierno de Enrique Peña Nieto
daría a la entonces ciuda

dana Josefina Vázquez Mota.
Reunidos en la Casa Lázaro
Cárdenas, al filo de las 12:30
horas de ese día, además del
presidente ahí se encontraban
Luis Videgaray, secretario de
Hacienda; Aurelio Ñuño (en
tonces jefe de la Oficina de la
Presidencia); Ildefonso Gua
jardo, secretario de Economía;
Emilio Chuayffet, de Educa
ción; la propia Josefina y, en
ausencia del entonces titular
de Relaciones Exteriores, José
Antonio Meade, acudió Ernesto
de Lucas, entonces director del
Instituto de los Mexicanos en el
Exterior (IME). Según una tar
jeta informativa sobre esa reu
nión, a la que tuve acceso, y de
cuyo contenido ya había hecho
referencia aquí en octubre pa
sado (http://bit.ly/2dODdlu),
el encuentro duró 50 minu
tos y en él se habló de diversas
iniciativas a favor de la comu
nidad de mexicanos migrantes
en Estados Unidos. De entrada,
esa reunión muestra que Váz
quez Mota tendría el respaldo
de varias secretarías de Estado
y no sólo de la de Relaciones
Exteriores a través del IME".
(http://www.elfinanciero.com.
mx/opinion/salvadorcama
rena/josefinayepnloque
faltasaberi).
Así se pactó entregar 89 mi

llones de dólares (al tipo de

cambio terminarían siendo

más de mil millones de pesos)
a dos organismos de nombre
AEMUSA Foundation y Parents
Alliance Inc., operadoras de
Juntos Podemos (que es una
marca y no tenía personali
dad jurídica para recibir tales
fondos).
La Auditoría Superior de la

Federación ya confirmo que se
destinaron millonarios recur

sos a Juntos Podemos (http://
www. elfinanciero. com. mx/
opinion/salvadorcamarena/
josefinaylos801millones
quereclamalaasf), y reportó
que nunca se le explicó por qué
ñie que la SRE eligió a esas dos
organizaciones, que por cierto
se negaron a responder a las au
toridades mexicanas.

Entonces, mi pregunta sena
dor Castañeda para Luis Vide
garay es esta: ¿A santo de qué
decidió usted desde la secreta

ría de Hacienda que los mexi
canos debían gastar cientos de
millones de pesos en el luci
miento de Vázquez Mota?
Qué mejor ocasión que esta

para hacer la pregunta, pues si
en medio de la comparecencia
de este martes al hoy canciller
le surgiera alguna duda, desde
su escaño Josefina podría ayu
darle a explicar tan generosa
decisión gubernamental.
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"Que don Luis explique hoy de una vez por
todas cómo se fraguó el maridaje entre el
gobierno de Peña Nieto y Vázquez Mota"

"Si en medio de la comparecencia al hoy
canciller le surgiera alguna duda, desde su
escaño Josefina podría ayudarle a explicar"
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La visita a los amigos
Aunque el fin de semana circularon fotografías en las que se
veía a Andrés Manuel López Obrador saliendo del Ins
tituto Nacional de Cardiología, ayer, en entrevista, dijo que
sólo fue a visitar a unos amigos y que está "muy bien". Visitar
amigos en plural en un hospital, sólo a los médicos. Lo
bueno es que se encuentra bien. Otras versiones señalan que
acudió a un chequeo de rutina.

Las prioridades
de una diputada ignorante
La diputada Alessandra Rojo de la Vega parece tener
claras las necesidades prioritarias de los capitalinos. Ella,
con sus "amplios conocimientos", producto de tantos y tan
tos viajes al extranjero que presume a sus 76 mil segui
dores en Instagram está segura que la preocupación de
los mexicanos no es la inseguridad ni la falta de agua, o la
pobreza, sino... conocer la cantidad de toros de lidia que
hay en el país. Y para ello la legisladora del megaoportu
nista Partido Verde y estrella del jet set presentará hoy un
punto de acuerdo en el Congreso de la CDMX. El objetivo,
ha dicho, es ver qué se hará con estos animales en caso de
que tenga éxito su plan de cancelar la fiesta brava. No sabe
ni de qué habla.

Acaparan transmisiones
Tremendo coraje hicieron ayer algunos diputados por lo
que consideraron el "agandalle" de Morena en San Lázaro,
al acaparar la tribuna durante las sesiones transmitidas por
el Canal del Congreso. Resulta que, por el número de di
putados que tiene, la Junta de Coordinación Política que
preside Morena aprobó ayer que durante la presentación
de iniciativas, ese partido tendrá derecho a seis turnos,
el PAN a tres, el PRI a dos y las cinco bancadas restantes
sólo a uno. El acuerdo fue votado a favor por Morena y sus

aliados, el PRI se abstuvo y el PRD fue en contra, y pidió,
incluso, cambiar el nombre por el de "Canal del Congreso
de Morena".

VíctorHugo Romo recicla
funcionarios... cuestionados
El hoy morenista Víctor Hugo Romo apostó por la ex
periencia de sus colaboradores para gobernar, de nuevo,
la alcaldía de Miguel Hidalgo, sin importar que algunos de
ellos hayan sido señalados y hasta sancionados por actos de
corrupción. Así, por ejemplo, Abraham Borden, quien fue
señalado por presuntos actos de corrupción en Seguridad,
volverá a ocuparse de esa área. Otro ejemplo es Ulises La
brador, quien fue sancionado un mes por la Contraloría, y
estará a cargo de Desarrollo Social.

Ponen fecha a
encargado de PGR
Antes de que se vaya, los diputados ya le pusieron fecha y
hora al encargado del despacho de la PGR, Alberto Elias
Beltrán, para que acuda al Palacio Legislativo de San Lá
zaro a informar del curso que sigue el caso Javier Duarte,
el de Odebrecht y muchos otros espinosos o "relevantes",
como los calificaron los diputados. El funcionario deberá
presentarse el próximo día 23 a las 17:00 horas ante los
legisladores.

Apuestas para el Poder Judicial
A poco menos de un mes del relevo en la presidencia del
Tribunal Superior de la CDMX, nos cuentan que en el
equipo de Claudia Sheinbaum estarían impulsando para el
cargo al magistrado Rafael Guerra Álvarez, quien, coin
cidentemente, es esposo de una de las nominadas para con
vertirse en fiscal general de la Nación, Verónica de Gyves.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Rebelión en ¡a granja (de Andrés)
Ra.ym.undo
Riva Palacio

T^j ebelión en la Granja es la
JUr traducción de una de las
jL 4» novelas más famosas de
George Orwell, Animal Farm.
Comienza cuando el Señor Jo
nes, dueño de la Granja Manor,
estaba tan borracho una noche
que no cerró bien los corrales.
Llegó trastabillando a su recá
mara, y tan pronto apagó las
luces de la habitación, se corrió
la voz de que Oíd Major, el res
petado verraco y líder moral en
la granja, había tenido un sueño
que quería compartir. Reunidos
todos en el granero, lo escucha
ron decir que había soñado un
mundo libre de la tiranía de sus
amos humanos. Poco tiempo
después murió, y dos anima
les muy inteligentes, Snowball
y Napoleón, prepararon la
insurrección.
Empezó cuando olvidó el Se

ñor Jones alimentar a los anima
les, cuya coyuntura del sueño,
junto con años de adoctrina

miento y maltrato, permitieron
su éxito. Renombráronla Granja
Manor como Animal Farm y emi
tieron Siete Mandamientos,
como que todo lo que caminara
sobre dos pies era enemigo, y
que todos los animales eran
iguales. Se expandieron territo
rialmente, y compraron tierras
del vecino, el Señor Pinkerton.
Los líderes vivían bien, pero
el resto de los animales mal.
Snowball y Napoleón departían
con el Señor Pinkerton y los man
damientos quedaron reducidos
en una sola ley: todos los anima
les son iguales, pero hay unos
más iguales que otros. Napoleón
regresó el nombre de la granja a
Manor, y al paso del tiempo ya
nadie pudo distinguir entre los
animales y ios humanos.
La novela do Orweli, publi

cada en 1944, era una fábula
sobre cómo el socialismo es
talinista había corrompido al
socialismo, y describió cómo la
tiram'a de los animales había ter
minado por imponer una tiranía
total, narrando cómo el poder
absoluto llevó a la corrupción, y
de ahí a la degradación y la des
trucción del sueño de Oíd Major.
Aunque el libro fue visto como
una feroz crítica al estalinismo,
es considerada una obra que
explica la condición humana.
Aquella historia del desvío de
todo un proyecto imaginado por
el verraco, ha tenido analogías
en muchos países a lo largo de
todos estos años.
En México, ante la llegada

del nuevo gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, es muy
temprano para afirmar que su

largo sueño de la construcción
de una nueva nación correrá la
suerte de muchos otros, pero los
síntomas de la descomposición
se están asomando. En las dos
últimas semanas han aflorado
no sólo los conflictos dentro
de Morena y entre aquellos a
quienes designó como los guías
de la mayoría legislativa para
el levantamiento del edificio
que el Presidente electo llama
la cuarta transformación, sino
también de su futuro gabinete,
donde han soslayado sus ins

trucciones y se están rebelando.
La semana pasada López

Obrador le pidió a su gabinete
que guardara la imparciali
dad en el debate público sobre
dónde se construirá el nuevo
aeropuerto de la Ciudad de
México, luego de que en una
reunión con grupos que históri
camente se han opuesto a cual
quier obra en Texcoco, tres de
sus futuros secretarios de Estado
y un subsecretario, se pronun
ciaron contra la construcción.
El llamado del Presidente electo
fue contra la inducción y, se
puede colegir, contra todas las
señales que pudieron haber
enviado a los inversionistas,
quienes difícilmente creerán
que no actuaban como portavo
ces de López Obrador, sino de
ellos mismos. La falta de control
político del futuro gabinete y
la ausencia de disciplina de un
equipo que en unas cuantas se
manas será gobierno es, pese a
lo grave que pueda parecer esta
insurrección ante su jefe, menor
a lo que pasa en la Cámara de
Diputados.
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En San Lazaro se esta dando
un fenómeno que también se ha
visto en la historia, durante los
prolegómenos y el curso de la
Revolución Francesa, cuando los
llamados sanscoulottes los sin
calzones, como se denominaba a
las clases bajas que habían inte
grado la mayor parte del ejército
revolucionario, fuera de con
trol alguno de los políticos, en
cabezaron protestas sociales e,
incluso, organizaron la llamada
Conspiración de los Iguales,
que trató de derrocar al Directo
rio, que era la forma de gobierno
en la Primera República, a fin de
instaurar por la fuerza un régi
men que garantizara "la igual
dad perfecta".
Esta conspiración nativa de los

iguales se ha visto en la batalla

feroz por las comisiones. La más
representativa es la Comisión de
Presupuesto, que el equipo eco
nómico de López Obrador trató
de frenar que se eligiera como
presidente a Alfonso Ramírez
Cuéllar, un dirigente social ra
dical y disruptivo, que organizó
El Barzón, un movimiento de
agricultores que se enfrentó a
las instituciones por el fondo de
contingencia para resolver los
problemas de liquidez tras la
crisis en el sistema de pagos,
en 1995. El futuro secretario

de Hacienda, Carlos Urzúa, y el
futuro subsecretario de Egre
sos, Gerardo Esquivel, urgieron
al coordinador de Morena en el
Congreso, Mario Delgado, que
impidiera su asunción. Delgado
estaba rebasado y pidió que le

ayudaran, proponiéndole ser
director de Bansefi, pero López
Obrador se negó. Ramírez Cué
llar arrasó en la votación, contra
los deseos del equipo de transi
ción y de Delgado.
La rebelión en la granja de Ló

pez Obrador se está ampliando
en su equipo de gobierno y en
las cámaras. Su molestia se ha
sentido. A finales de la semana
antepasada, en una reunión con
su equipo político, les reclamó
por qué, si la transición estaba
resultado tersa, no era posible
que dentro de Morena el con
flicto no fuera tan pronunciado.
Su mensaje llegó, pero se ig
noró. El tigre con el cual ame
nazó que saldría si no ganaba la
Presidencia, salió a las calles de
todas formas, por encima, hasta
este momento, de él.

"La rebelión en la

granja de López
Obrador se está
ampliando en su
equipo de gobierno
y en las cámaras"
El tigre con el cual
amenazó, salió a
las calles de todas
formas, por encima
de él"
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiríart

El máximo líder social de
los últimos años, Andrés
Manuel López Obrador,

está siendo cuestionado por los
suyos y su autoridad comienza a
resquebrajarse.
Se tambalea el ascendiente

moral de AMLO sobre sus
seguidores.
Hacen exactamente lo contra

rio de lo que les pide en asuntos
fundamentales. Los radicales lo
desafían y lo rebasan.
1Los Foros de Educación han

sido boicoteados por los suyos,
que los tiran a sillazos y bote
llazos. López Obrador sólo les
pidió a los maestros de la CNTE

que dieran su opinion civili
zadamente sobre la reforma

educativa que debe sustituir a
la actual. Les prometió hacer lo
que ellos digan, echarla abajo,
pero no le hacen caso ni quie
ren actuar con civüidad. Lo

único que buscan es derogar la
reforma y aplastar a sus adver
sarios del sindicato. De nada
sirvió que les dieran 12 diputa
ciones federales, la presidencia
de la Comisión de Educación de
la Cámara de Diputados, 47 al
caldías y promesa de no tocarlos
en sus desmanes. Ellos van por
los golpes, las sillas aventadas
contra los que piensan diferente,
las mesas voladoras, patadas.
Ahí no funciona el liderazgo
de quien fuera su candidato
presidencial.
2" En cinco de los estados más

sacudidos por la violencia del
país tuvieron que cancelarse
los Foros para la Pacificación y
Reconciliación Nacional, por el
enojo de los participantes. López
Obrador sobreestimó su lide

razgo y propuso algo inacepta
ble para sus seguidores: perdón
a los criminales. Votaron por él,
pero su ascendiente no es tan
fuerte como pensaba: los fami
liares y amigos de las víctimas
no creen en la ruta del perdón
ni los convence la incolora y
ambigua política de seguridad

de su todavía kder. No les gustó
la estrategia de Calderón y Peña
Nieto (los números muestran
una mortandad), pero sí quieren
seguridad y fin a la impunidad,
que es lo contrario a lo que les
ofrece su líder AMLO.

3. A López Obrador no le ha
cen caso en lo que parecía ser
más fuerte: austeridad, senci
llez, cero lujos. El más cercano
de sus colaboradores hizo algo
que ningú n político mexicano
ha hecho en muchas décadas:
una boda con lujos exagerados,
12 páginas en ¡Hola!, nueve mil
rosas, langostas de primero, lan
gostas de segundo, reducciones
de vino de Burdeos, tres vestidos
para una noche y otros excesos y
cursilerías que muestran que el
liderazgo de AMLO no permea
ni en sus más cercanos. Le dicen

que sí de dientes para afuera,
yhacenlo contrario. Recortan
y ahorran cuando se trata del
presupuesto y del sueldo de los
demás, pero ellos se despachan
como jeques árabes y ponen a
López Obrador como testigo
principal de sus dispendios.
Cuando se casó Enrique Peña
se le dijo frivolo, pero esa boda
fue franciscana al lado de la del
señor Yáñez. AMLO nunca ha
podido controlar con su ejemplo
a sus colaboradores. Ni cuando
fue jefe de Gobierno del DF. Su

liderazgo esta sobreestimado.
4. Tampoco le hacen caso en
la imparcialidad que deben se
guir sobre la consulta del nuevo
aeropuerto. Reunidos con los
macheteros de Ateneo, los más
cercanos en el gabinete de López
Obrador se pronunciaron por
Santa Lucía y desechar Texcoco.
Ahí estuvieron la próxima secre
taria de Desarrollo Social, María
Luisa Albores, el que será secre
tario de Comunicaciones y Tras
portes, Javier Jiménez Espriú,
el siguiente titular de Sedatu,
Román Meyer, y quien fungirá
como subsecretario de Gober

nación, Alejandro Encinas. Sólo
les faltó blandir el machete en

el aire, porque se pronuncia
ron abiertamente en favor de
Santa Lucía. No le hacen caso a

López Obrador. ¿Dónde está el
liderazgo? Rebasado. Ayer sacó
un video en el que truena contra
Texcoco y alaba Santa Lucía.
El presidente electo aún no

asume el cargo y ya manda
señales de que no controla a
los suyos ni con la palabra ni el
ejemplo.
Comienza a ser rebasado por

la izquierda radical desde antes
de empezar a gobernar.
Su liderazgo está en duda.
Se resquebraja, y esa es vina

mala noticia, pues los ultras pue
den terminar por controlarlo a él.
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Transición: algunos
no entienden

Desde la Casa de la Transición se han "filtrado" presun
tas irregularidades denunciadas por algunos de los
equipos del próximo gobierno, quienes se quejan que

no les entregan toda la información.
Es posible, no sería la primera ni la última vez que ocurra; pe

ro también es posible que los equipos del próximo gobierno no
tengan una idea muy clara de cómo aproximarse al proceso de
entregarecepción.

Quizá algunos prospectos de nuevos funcionarios no estudia
ron cuando menos las descripciones de tareas que asignan a cada
dependencia. Quienes lo hacen, saben qué documentos pedir. Los
quejosos no lo han hecho y andan a tientas.

Contaminaron los foros de Durazo

Aunque en este espacio se creyó que de los llamados "foros de pa
cificación" no se sacaría el programa de seguridad del nuevo go 
bierno, sí era necesario releer los puntos de vista y diagnósticos de
quienes viven la inseguridad cotidiana.

El problema es que los personajes más destacados, léase Ale
jandro Encinas, Olga Sánchez Cordero y Loretta Ortiz tienen sus
propias agendas, las cuales, por razones obvias no coinciden con la
agenda de Alfonso Durazo.

El resultado fue que se acumularon tantos y tan diversos temas
en los llamados "foros de pacificación", que dejaron de ser rele
vantes para los fines de elaborar el marco jurídico que dará susten
to a una nueva estrategia de seguridad.

Hay un límite real a los recortes
De alguna manera y por circunstancias ajenas a los apóstoles de la
austeridad y los recortes presupuéstales, hasta ahora se han evi
tado errores garrafales que podrían haber afectado el desempeño

inicial del próximo gobierno de la República.
Así, por ejemplo, voces de la transición pidieron posponer hasta

después de diciembre las licitaciones para compra de medicamen
tos del sector salud. Lo evitó la intervención del futuro titular de

Hacienda, Carlos Urzúa, al anular las órdenes, por el riesgo de em
pezar con un brutal desabasto en el sector salud.

Y, si no hacen caso, corren el riesgo de que, por cobrarle cuentas
al Inegi, le recorten el presupuesto del 2019 y lo dejen sin recursos
para hacer los censos económicos de ese año, medición vital para
las políticas económicas y sociales.
NOTAS EN REMOLINO

Arrinconados por sus propias narrativas los miembros del equi 
po del presidente electo lo han llevado a un punto que, como ayer,
para mantener las promesas de campaña, pareció lanzar un an
zuelo a la IP para hacerse cargo de la obra del Nuevo Aeropuerto de
Ciudad de México... Es cierto, la designada secretaria de la Función
Pública, Eréndira Sandoval, propone un servicio civil de carrera,
pero haría bien en revisar lo que ya se hace, pues, pese a todo, to 
davía hay puestos para los cuales se convoca a concursar. Cues
tión de revisar... Las que tuvieron que registrar el mensaje del pre
sidente electo fueron las empresas farmacéuticas, a las cuales se
amagó con importar medicamentos para bajar precios. Uno no es 
táseguro que seríala mejor opción, como en otras industrias... Es
posible que, como afirma Francisco Bustíllos, en Coahuila, la diri
gente nacional del PRI, Claudia Ruiz Massieu, haya iniciado la ru
ta de orfandad que transitó durante 12 años el partido, al no ocupar
la Presidencia... ¿Cuántas empresas ferroviarias transportan quí
micos y petroquímicos, como para merecer una investigación de
la Cofece? Conste, es pregunta... Ahora dicen los profesores de la
acapulqueña CETEG que se les sataniza, que no reventaron la reu 
nión del foro de educación el pasado domingo. Ahora resulta que
todos vemos visiones...
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¿Sin Estado de Derecho?
La cuarta transformación — en la ter

minología de la ministra Olga Sán
chez Cordero, futura secretaria de

Gobernación busca restaurar el Estado

de Derecho en México. Los ciudadanos,
de acuerdo con esa lógica argumentati
va, incumplen con la legislación vigen
te y por parte de las autoridades, además,
no hay respeto absoluto a los derechos
humanos.

Más allá de la retórica de la administra 

ción entrante, la violencia, la corrupción y la
impunidad han dejado millones de víctimas,
que han padecido en carne propia la insufi
ciencia de mecanismos eficientes para ga
rantizar el cumplimiento de las normas. En
el 2017, México se posicionó en el lugar 92 en
el índice de Estado de Derecho, generado por
el World Justice Project (WJP) para clasificar
a 113 países, una caída de cuatro posiciones
con respecto a la medición anterior.

La perspectiva y las experiencias en ca
da una de las 32 entidades federativas nunca

habíasido registrada... hasta ahora, que un
equipo de investigadores del WJP, encabeza
do por Alejandro Ponce y Leslie Solís quie
nes trabajaron bajo la dirección ejecutiva de
Juan Carlos Botero y Elizabeth Andersen
recopilaron información, analizaron datos y
elaboraron perfiles estatales.

Los puntajes oscilan entre 0 y 1, donde 1
significa el mayor respeto por el Estado de
Derecho: el promedio nacional es de 0.39;
Yucatán está en el primer lugar, con 0.44 y
Guerrero, en el último con 0.29. ¿El menos
corrapto? Querétaro, Zacatecas y Guanajua
to están empatados. ¿El más seguro? Yuca
tán. Y así, los puntajes para cada uno de los
ocho factores del índice. Estado por estado,
es posible comparar y discernir.

La entidad actualmente gobernada por el
priista Héctor Astudillo figura en el último
lugar de la tabla, en cinco de los ocho rubros.
La irrupción de las guardias comunitarias o
los hechos de Iguala —por citar eventos re

levantes ocurridos recientemente— confir

marían fácticamente las opiniones recabadas
por los investigadores. Lo asombroso es que
en las posiciones inmediatas, en orden as
cendente: Baja California Sur, Sonora, Esta
do de México, Pueblay Quintana Roo. Igual
de sorprendente resulta que otras entidades
del sureste —como Chiapas y Oaxaca— figu
ren en lapaite superior de la tabla, casi em
patadas con Guanajuato o Michoacán.

El WJP construyó esta primera versión
del índice de Estado de Derecho en México a
partir de las opiniones de más de 25,600 ciu
dadanos en todo el país y entrevista a pro 
fundidad amás de 1,500 especialistas. En la
encuesta se incluyó una pregunta sobre las
tres palabras que asocian con la frase "Estado
de Derecho". El 52.1%:de los encuestados no

supo el significado del término.
Ya sea su restauración o su respeto irres 

tricto, el Estado de Derecho debe ser un
principio de gobernanza que vincule ciuda
danos y autoridades mediante el estableci
miento de derechos, obligaciones y límites
para una convivencia pacífica y segura.

"México debe convenirse en un país don
de impere la ley y donde todos la cumplan y
la respeten", sostiene Ponce, coordinador de
la investigación. "Taltrasformaciónes com
pleja, pero posible. México no debe desper
diciar la oportunidad".

¿Restaurar o respetar el Estado de Dere 
cho? Entre las demandas ciudadanas y los
indicadores disponibles, la nueva adminis
tración busca respaldos para la instauración
de una nueva Fiscalía General de la Repúbli 
ca, este mismo mes.

¿Restauración del Estado de Derecho o la
implantación de un sistema autoritario? Vo 
ees críticas refieren qué el debilitamiento
institucional, un entramado judicial ad hoc,
el avasallamiento de la oposicióny las limita
ciones a la libertad de expresión son indicati
vos de un desmantelamiento del sistema de 

mocrático. Y que todo comienza con un líder

carismático que postula salvar a la gente.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿ENEMISTADES? La coordinación nacional
de la Redes Sociales Progresistas circula ayer
entre sus líderes estatales y de los principa
les centros urbanos unas líneas de comuni

cación para responder a "los excesos que los
medios de comunicación han cometido en
torno al caso de la boda de César Yáñez Cen

teno". Dicha guía enfatiza: "No nos equivo
quemos, atacarlo es atacar al proyecto com
pleto. No podemos permitir que se utilice un
pretexto de naturaleza privada para implicar
cuestiones de naturaleza política. Nada hay
en la celebración de esa fiesta (la boda del pa
sado sábado 29 de septiembre) que ataña al
ámbito de vida pública; primero porque Cé
sar aún no es funcionario público y segundo,
porque enunpuritarismo excesivo coloca a
todo mundo en una picota de la que es muy
fácil ser parte si no se tienen los cuidados su
ficientes. César es un hombre que ha demos
trado una lealtad personal que no puede ser
sometida a juicio por una situación paiticu 
lar, con independencia (de) que hayan tras
cendido supuestos excesos, como el costo de
la sopa o demás platillos. Se trata de un ata
que generalizado de los medios de comuni
cación para tratar de 'quebrar' a una de las fi
guras más emblemáticas de nuestra causa".
CAMINOS. Con el fiscal ratificado por el Se
nado de la República, vendrán entonces los
nombramientos de los titulares de las fis

calías especiales para la atención de deli 
tos electorales y el combate a la corrupción,
además de la nueva instancia encargada pa
ra la pacificación y reconciliación. La fisca
lía especial y el tribunal penal para la paz re 
querirían de cambios al texto constitucional,
que podrían trabajarse en el Congreso de la
Unión simultáneamente a la discusión de la

nueva Ley de Amnistía, que propondrán los
legisladores de Morena antes de que conclu
ya este mes.
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La frivolidad en la cuarta
transformación
Mexicanas y mexicanos —dijo el

orador con prisa pero con pau 
sas— los he convocado aquí en

el Zócalo de la Ciudad de México, lugar
histórico en las luchas del pueblo mexi
cano contra la opresión de la mafia del
poder, para comunicarles un suceso que
quiero compartir con todos los presen
tes y también con los ausentes que por
estar trabajando, estudiando, cobran
do sus becas o su pensión de ayuda, por
falta de información, enfermedad, ex
ceso de flojera o, simplemente, por no
haber encontrado un buen lugar en esta
magna concentración ciudadana, no se
encuentran con nosotros.

Como todos saben, durante la cuar
ta transformación, nos hemos propues 
to consultar con los ciudadanos los temas

de mayor interés social. A raíz de la am
plia cobertura y difusión que una revista fi
fí le diera a la boda de uno de mis cercanos

colaboradores, detectamos el deseo de las
clases populares de tener derecho a que sus
festejos y acontecimientos familiares ten
gan la misma difusión. ¿Por qué sólo los ri
cos salen en las llamadas revistas rosas, de
jando para los pobres la página roja? Me
parece una injusticia que sólo la gente con
siderada importante, en la política o en la
iniciativa privada, sea la que salga en las re 
vistas del corazón, cuando todos sabemos
que los ciudadanos de apie, la gente co
mún, también tiene sucorazoncito.

Por estas razones se hizo una consulta

popular con una sola interrogante: ¿Le pa
rece bien a usted que las fiestas de las per

sonas de escasos recursos sean reseñadas
en una revista fifí? El 81% de los consul
tados contestó que le parecía justo y has
ta necesario hacerlo, ya que los festejos de
los pobres tienen mucho más color y sa
bor que los de los ricos. El 9.5% contestó:
¡Qué horror! La gente bonita no puede es
tar mezclada con la naquiza. El 5.3% mn
nifestó que los proles no deben manchar
con su mugrosa presencia las páginas rosas.
3.2% dijo que el tema le valía madres. Un
1% expresó que en un país de jodíelos como
el nuestro una revista fifí es una mentada

de madre. He citado las opiniones de ma
nera textual.

En la cuarta transformación, la mayoría
manda, así que como el 81% de las perso
nas consultadas lo quiere, moveremos todo
lo que esté a nuestro alcance para hacer que
se cumpla la voluntad del pueblo bueno.
Desde aquí mando una petición a los direc 
tivos de la revista fifí para que consideren el
resultado de nuestra consulta y le hagan un
lugar a los pobres en su publicación. Lo va
mos a lograr, me canso ganso. ¡Democra
cia, ya! Hola para todos.

La respuesta
Resumo la contestación de la revista: Co

mo usted bien dice, por el bien de Méxi
co, primero los pobres. Por eso a partir de la
semana próxima nuestra revista tendrá un
prefacio denominado "Jodidos pero Con
tentos" donde reseñaremos los aconteci

mientos que ajuicio editorial nos parezcan

más pintorescos y representativos de la cla
se popular.

Las reseñas

Los XV años de Jessica. Feliz de haber

llegado a la edad de las ilusiones, Jes
Sica Rosario López Sánchez celebró sus
quince años rodeada de sus padres, sus
Siete hermanos, familiares, invitados y
chambelanes, en el salón de usos múl
tiples de la Unidad Habitacional INFO
NAVIT, tercera sección, colonia Fran
cisco Villa. La festejada lució un vestido
Sara Bustianguis, regalo de su madrina.
El festejo llegó a su culminación cuando
el padre de la quinceañera, con senti
das y rimadas palabras expresó: Presen
to a mi hija en sociedad, porque ya llegó
a la edad. Hermosa flor con tallo y hoja,
chingue a su madre el que se la coja.
Juaiielo recibe la Sagrada Eucaristía.

En la Parroquia del Carmen en Chimal
huacán, de manos del presbítero Jorge
Damián, recibió el pan de los Ángeles el
niño Juan Carmelo N. Ramírez, cono
cido en el popular barrio como Juane
lo. Después de la ceremonia religiosa,
su señora madre (soltera), doña Carmen
Ramírez, ofreció, en el recinto de An
torcha Campesina un desayuno mexi
cano, se llamó así porque se sirvió agua
de alfalfa, de horchata y de jamaica, los
colores nacionales, y tres tamales: uno
verde, uno blanco y otro rojo. Según su
pimos por uno de los invitados, el tamal
blanco era de águila.
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Original boda en Xochimilco. La pa 
reja formada por Nancy Candelaria Car
bajal García y Lorenzo Hernández Valdés
unió su destino en una inédita ceremo

nia a bordo de una trajinera. La embar
cación con el nombre de "Divina Ilu

sión" sirvió para que los contrayentes
firmaran el acta ante el juez del Registro
Civil. Ella lució un vestido de Christian

Pior y él un traje marca Lacuesto, así co
mo unos zapatos nuevos. Después de va
rios brindis, uno de los testigos mencio
nó que los zapatos sería lo único que el
novio estrenaría ese día debido a que él,

insinuó, y Nancy Candelaria habían sido
novios. A la alusión el novio respondió
con un golpe y se armó una bronca. Tes
tigo y novio se liaron a trancazos, lo que
provocó que la trajinera naufragara fren
te a la Isla de las Muñecas, ahí los rijosos
continuaron su pleito. La novia sufrió un
ataque de nervios, por lo que fue trasla
dada a un hospital cercano donde dio a
luz a un bebé sietemesino.
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EN PRIVADO

Cancelan foros
de víctimas

¡Ay de esas buenas conciencias sin
memoria propia...! Florestán

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA
Desde que Andrés Manuel López Obrador

encabezó el primer foro de consulta por
la pacificación y reconciliación nacional,

apunté aquí que era un error que lo metieran
en estos encuentros con deudos y familiares
de desaparecidos, porque no puede darse un
punto de acuerdo, ni siquiera de coincidencia.
Y fue un error porque no hay palabras,

ni discursos, ni compromisos que alcancen
a paliar el dolor, la frustración, la rabia, la
indignación de los familiares y deudos como
en su momento lo comprobaron Felipe Cal
derón, Enrique Peña Nieto y ahora el mismo
presidente electo; no puede haber una sola
coincidencia porque ese pesar y desconsuelo
por la muerte y la ausencia lo impiden.
Sobre todo cuando chocaron las dos postu

ras: AMLO por el perdón y olvido y las familias
rechazando uno y otro y exigiendo justicia y
castigo, además de lo que le había apuntado aquí:
¿Perdón? ¿A quién perdonar si desconocen a los
autores de muertes y desapariciones? ¿Y olvido?
¡Cómo olvidar los asesinatos y los secuestros...!
Y por eso aquel foro terminó como había

empezado, sin acuerdos y con el resentimiento
reciclado al punto, que tras aquel encuentro
de Ciudad Juárez, se anunció que López Obra
dor ya solo asistiría al de conclusiones, y así
siguieron otros más, sin él. Pero acaban de
anunciar que se cancelan los cinco que faltan,
y ¡vaya cinco!: Sinaloa, Tamaulipas, Veracruz,
Morelos y Tabasco. No sé qué porcentaje de
muertos y desaparecidos representen a escala
nacional los cuatro primeros, pero pueden ser
más de la mitad.
Y la cancelación se dio, oficialmente, para

sistematizar las propuestas, según se dijo.
En esto veo una preocupante, por impro

visada, expresión del errante camino para
enfrentar lo que el mismo presidente electo
ha dicho que será la prioridad de su gobierno:
el combate a la inseguridad y a la violencia.
Para ya no hablar hoy del rol que se le

quiere dar a las Fuerzas Armadas, de Guardia
Nacional a Guardia Civil de Paz.

Retales
1. EN CASA. El gobernador panista de Guanajuato,
Sinhue Rodríguez, acusó ayer a directivos de
Pemex de complicidad en el robo de combus
tible. Dijo que la gasolina se la roban desde la
refinería de Salamanca, de donde salen pipas
sin facturas. Y que hay más de 70 puntos de
robo en los ductos que siguen sin sellar;
2. MURAT. De veras que no entienden que no
entienden. Ahora José Murat, presidente de la
Fundación Colosio por decisión de Enrique Ochoa
¡pobre Colosio!, dice que solo dejará ese
cargo si le dan la secretaría general de la CNOP.
De veras que no entienden que no entienden; y
3. FUERO. El diputado federal de Morena por
Ixmiquilpan, Hidalgo, chocó el viernes contra un
taxi, matando al chofer. Se informó que el legis
lador iba en estado de ebriedad y que escapó.
Tres días después mandó un boletín diciendo
que no se escondió, nadie sabe dónde está, y
que está dispuesto gracias a comparecer
ante la autoridad. Y pregunto, ¿por qué no se
ha entregado y por qué el Ministerio Público no
ha ido por él? Por el fuero, ese fuero que se iba
a acabar. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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TRASCENDIO
:Que los cambios en el go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador continúan y con la llegada
de Paco Ignacio Taibo II al Fondo
de Cultura Económica se acordó

que a partir del 1 de diciembre, en
los hechos, operará lo que han de
nominado un "Instituto del Libro".

El proyecto consiste en agrupar to
das las publicaciones de FCE, Edu
cal, Consejo Nacional de Fomento
para el Libro y la Lectura, así como
las publicaciones de las secretarías
de Educación Pública y de Cultura,
antes Conaculta.

:Que hablando de letras, Bea
triz Gutiérrez Miiller, esposa del
presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, será condecorada
con la Orden del Mérito Morista por
su estudio sobre el político, escri
tor, poeta y periodista costarricen
se Rogelio Fernández Güell.

La Academia Morista será la encar
gada de entregar esta distinción
en un par de semanas en San José,
Costa Rica, durante una cena de
honor en la que estarán presentes
"personalidades de la cultura y
miembros de las familias Fernán
dez y Güell".

:Que las 241 diputadas de

todos los partidos alistan una
protesta durante la sesión de este
martes en el Palacio de San Lázaro

por el incumplimiento del principio
de paridad de género en la asigna
ción de las presidencias de las 46
comisiones ordinarias.

Encabezadas por Lorena Villa
vicencio, de Morena; Mariana
Rojas, del PAN, y Martha Tagle,
de MC, entre otras, las legisladoras
reclaman igualdad en la distri
bución de los grupos de trabajo,
que por acuerdo de la Junta de
Coordinación Política quedó en 26
encabezadas por hombres y 20 por
mujeres.

:Que en el Senado no han
hecho cuentas claras de pagos de
fin de año a los legisladores, pero
desde la Presidencia que encabeza
Martí Batres queda claro que aun
que la Secretaría de Hacienda haya
dispuesto adelantar aguinaldos a
los trabajadores, será solo a éstos
y a nadie más: ni mandos medios ni
legisladores y nada de bono.

Dice el coordinador de Morena, Ri
cardo Monreal, que a lo mucho les
tocarán 30 mil pesos de aguinaldo,
lo que nomás no sale haciendo
cuentas con el salario que tienen,
pero el hecho es que en época de
austeridad no podrán aprovechar el
Buen Fin.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

ABSURDA Y ONEROSA
PÉRDIDA DE TIEMPO

Carlos Marín

Lo ridiculo de una morbosa, inútil y
tardía petición al instituto nacional
de transparencia es poco frente a la
carcajeante pero unánime respuesta
que mereció de los consejeros del INAI.
Algún desinformado solicitó se

hicieran públicos "los trece" videos
del asesinato de Luis Donaldo Colosio,
lo que es un contrasentido porque
solo existe uno que fue copiado y
remitido 13 veces a la PGR.

Con una solemnidad que conmue
ve, el consejero Joel Salas Suárez
resaltó que "cada documento oficial,
cada video, cada estadística, cada
expresión documental, permitirá
incluir más voces para ampliar
el relato de lo sucedido el 23 de
marzo de 1994 en Lomas Taurinas

y andar el camino hacia la memoria
y verdad...".
Ese video, clasificado como BTC

01, contiene la forma y el momento
precisos (7:12 PM) en que, con fondo
musical de La culebra, se asoma el
revólver y Colosio recibe un disparo
atrás de su oreja derecha.
Tanto el solicitante como el lNAl

ignoran el inapelable informe con
clusivo (cuatro tomos) del último
fiscal del caso, Luis Raúl González
Pérez... y que el viejo video pueden
verlo en internet.
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DIA CON DIA

Porfirio Díaz. Volver a la historia

HECTOR AGUILAR CAMIN

Empiezo a leer el segundo tomo de la
biografía de Carlos Tello Díaz sobre
su tatarabuelo, Porfirio Díaz, escollo,

enigma y encarnación de toda una época
de la historia de México.
Creo, por lo que llevo leído, y por la lectura

del primer volumen, que estamos frente a
la biografía más ambiciosa, profesional y
desafiante que se haya emprendido nunca
en nuestro país.
Imposible hablar del último siglo y medio

de la historia de México sin que se cruce
en el relato Porfirio Díaz.
Imposible pensar la Reforma, la Interven

ción y el Imperio, las décadas de paz que
siguieron y la Revolución mexicana de 1910
sin poner en el centro a Porfirio Díaz, uno
de los grandes personajes y a la vez uno
de los grandes villanos de nuestra historia.

La sola contradicción entre la importancia
del personaje y el veredicto oscuro que
pesa sobre su figura, indica el desarreglo
de nuestra memoria.
Un personaje central de nuestra historia

es a la vez uno de sus centrales villanos.

Como Hernán Cortés. Como Agustín de
Iturbide. Diría Gil Gamés: Todo es muy raro,
necesitamos un psiquiatra (una).
No sé cómo hemos construido los mexi

canos una historia nacional en la que los
personajes centrales tienden a ser villanos
centrales .

Es nuestra especialidad psicoanalítica.
Lo que ha hecho, lo que está haciendo,

Carlos Tello Díaz, es todo lo contrario. Es
lo que hizo antes José Luis Martínez con
Hernán Cortés: devolvernos al personaje
real que fue central en nuestra historia.

Volver a la historia, darnos la oportunidad
de curarnos de nuestros fantasmas. Restituir
a la memoria del país real, el Porfirio Díaz
real. Empatar los hechos con los hechos,
despejar nuestros fantasmas.
El segundo tomo de esta biografía: Porfi

rio Díaz. Su vida y su tiempo. La ambición,
18671884 (Random House, Debate, 2018)
es algo más que un libro, es la oportunidad
de curarse de la mitología nacional.
Pocos, si algunos, tomarán la receta,

porque nuestra historia patria está do
minada por el reflejo de villanizar, entre
otros, a Díaz.
Pero la tarea biográfica que ha empren

dido Tello tendría que dar sus frutos en los
tiempos largos de la historia, ayudando a
curar y completar nuestra memoria con
el brebaje insuperable de la realidad. M
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ASTILLERO
Inseguridad sobre seguridad M Foros,
¿cancelados o pospuestos? i Discordias y mala
comunicación # ¿NAI(SLI)M o Santa Lucía?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON TAN SENSIBLES los temas de la
pacificación y la reconciliación nacio
nal propuestos en lo general por An
drés Manuel López Obrador como vía
para salir del infierno de criminalidad

que se vive en todo el país, que pareciera impe
rioso delinear con oportunidad y precisión todo
lo relacionado con sus puntos nodales, entre
ellos, de manera especial, los foros diseñados
para escuchar a especialistas, activistas y, sobre
todo, a los familiares de las víctimas de actos
extremos de violencia criminal.

SIN EMBARGO, LAS dos principales cabezas
de ese proyecto, Olga Sánchez Cordero y Alfon
so Durazo Montaño, dan muestras de una me
nor coordinación de la deseable. Este domingo
por la mañana el sonorense propuesto para
secretario de Seguridad Pública puso varios
tuits en los que de manera inequívoca informó
que los faltantes foros quedaban cancelados:
"La cancelación de los Foros Presenciales Es
cucha para la Pacificación y la Reconciliación
Nacional en los estados de Veracruz, Sinaloa,
Tabasco, Morelos y Tamaulipas, obedece a la
necesidad ya urgente de sistematizar las pro
puestas recogidas... para obtener las conclusio
nes que nos permitan incorporar las voces de
las víctimas en el diseño de la nueva política de
seguridad pública que se presentará en fecha
muy próxima" (https://goo.gl/VilznZ). En todo
caso, los foros ahora serían en la modalidad
virtual, mediante Internet.

SIN EMBARGO, AYER, Sánchez Cordero, mi
nistra en retiro que es propuesta para la Secre
taría de Gobernación, hizo saber que no habría
tal cancelación, sino una posposición, aunque
no precisó si la presunta reanudación de esos
encuentros se realizaría antes o después del
envío de las iniciativas de ley sobre amnistía y
temas conexos o, en todo caso, antes o después
de la toma de posesión de López Obrador. Se
gún una nota difundida por Notimex, Sánchez
Cordero dijo que había hablado con Loretta
Ortiz, coordinadora de los foros en mención,
quien "dice que tiene demasiada información,
y que la va a procesar; después vamos a reanu
dar los foros" (https://goo.gl/pt3bKD).

LORETTA ORTIZ AHLF, por su parte, dijo
a W Radio, con Gabriela Warkentin y Javier
Risco, que los foros se cancelaron porque no
hay condiciones para la escucha y porque los
anteriores habían sido violentados. Ella misma
tuvo una experiencia difícil en Oaxaca, en el
foro realizado en días pasados. Los comenta
rios en Twitter, al tono y fondo de lo dicho por
Ortiz Ahlf en W Radio, fueron adversos en su
gran mayoría (https://goo.gl/dL39rZ).

ESTE TIPO DE desajustes o discordias (ade
más de una evidente falta de comunicación
interna) alimentan las versiones de que se está
improvisando en un tema tan delicado y que
los pleitos entre los actuales senadores (Dura
zo y Sánchez Cordero lo son, en ejercicio) po
dría dejar a alguno de ellos en la cámara legis
lativa, sin llegar a la oficina del gabinete previa
mente anunciada. No sería el primer cambio
en la alineación de primer nivel de AMLO: ya
lo hizo con el embajador Héctor Vasconcelos,
a quien mantuvo en el Senado para colocar en
la futura Secretaría de Relaciones Exteriores a
Marcelo Ebrard.

A 20 DÍAS de la consulta pública que definirá
la ubicación del nuevo aeropuerto internacio
nal, la información disponible para normar el
criterio de los votantes aún está en proceso.
Ayer, en una videograbación, Andrés Manuel
López Obrador aportó datos e hipótesis que
van aclarando las alternativas disponibles,
entre otras la referida a que inversionistas, en
cabezados por el magnate Carlos Slim, puedan
encargarse por completo del proyecto, sin más
inversión pública de por medio.

ESTA OPCIÓN SE exploraría, en todo caso,
después de la citada consulta y sólo si la pos
tura ganadora fuera la de continuar con las
obras en el lago de Texcoco. También informó
AMLO de un detalle que empujaría a buscar el
auxilio de los grandes empresarios: el fideico
miso creado para construir ese aeropuerto ha
solicitado 88 mil millones de pesos del erario
para continuar con los trabajos.
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Alfonso Durazo, próximo secretario de Seguridad Pública, aseguró que el fortalecimiento de
Las policías municipales será una prioridad en la Lucha anticrimen. Participó en el foro Diálogos
sobre seguridad y desarrollo policial. Foto Luis Humberto González
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CIUDAD PERDIDA

Vuelve el profesor // PRD en su mira
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CON UNA APUESTA muy audaz y
riesgosa, el profesor René Bejarano
pretende quedarse con lo que queda

del PRD y busca nutrirlo no nada más con los
contingentes del Movimiento Nacional por la
Esperanza, sino con algunas tribus sobrevi
vientes del sol azteca.

PARA LOGRAR SU objetivo ha entrado en
contubernio con el líder del sindicato de traba
jadores del gobierno de la ciudad, Juan Ayala,
siempre dispuesto a servir a quien le permita
conservar sus privilegios, y ahora se agarra de
Bejarano como tabla de salvación, después de
que su alianza con Miguel Ángel Mancera fra
casó, y con Juan Hugo de la Rosa, presidente
municipal de Nezahualcóyotl, estado de Méxi
co, ya que dice tener una fuerza importante en
aquella entidad.

PARA QUE EL grupo tuviera la cohesión
necesaria, el apoyo provino de un hombre que
hoy es la causa de un muy comentado disgusto
entre el jefe de Gobierno, José Ramón Amieva,
y el senador Miguel Ángel Mancera. Se trata
de otro Miguel Ángel, este de apellido Vásquez,
quien por sobre las órdenes de Amieva ha he
cho lo que ha querido.

VÁSQUEZ, MIEMBRO DEL agrupamiento
de paracaidistas del Ejército, colgó el uni
forme, junto con otros militares, para seguir
a Cuauhtémoc Cárdenas en su intento por
conseguir la Presidencia de la República. Se
separó de la tribu de Bejarano en el gobierno
de Mancera, pero ahora ha recobrado su lugar
y une fuerzas para jalar al PRD hacia terrenos
bejaranistas.

EL FRACASO DEL proyecto chucho, que
advertía entregar el PRD a la derecha para
ganar las elecciones, debilitó el eslabón más
duro de la organización, y no sería nada raro
que quedara reducido a su mínima expresión,
aunado a que se tiene como cierto que el líder
de Vanguardia Revolucionaria, Héctor Serrano,
renunciará al PRD en cualquier momento, con
lo que se acabarían las resistencias para que
Bejarano cope el solar amarillo.

SE TRATA DE un proyecto que de muchas
formas descansa en Vásquez, quien se mantie
ne como jefe de gabinete sólo como parte de la
fuerza menguante de Mancera, que, según nos
cuentan, aún mantiene un teléfono con línea
directa a todos los puestos de importancia en
el GCDMX, pero a quien ya le llegó un reclamo
fuerte de Amieva y podría echar del gobierno a
Vásquez. Ya no lo soporta.

TOTAL, EL PROYECTO de Bejarano, dicen
en el PRD, es apoderarse del instituto político
para luego, en son de paz, entregarlo a More
na, o mejor dicho, a López Obrador, aunque
sabe que ni Vásquez ni Ayala tienen cabida en
las filas de Morena o en el ánimo del presidente
electo, y claro, mientras los chuchos se man
tengan en el sol azteca, ni por asomo podría
haber acuerdo. Así va el marcador.

De pasadita

NI COMO AYUDARLO. El error de 19 páginas
y la portada en Hola de César Yáñez advierte
dos cosas: una, que por fin, después de 18 años,
pudo comunicar algo; y dos, que junto con su
nueva esposa bien podría dedicarse a publi
citar bodas fifís. Pero lo que no debe ni puede
hacer es aceptar el puesto que López Obrador
le ofreció en su gabinete.

NO SE TRATA de si gastó una millonada en
exhibirse como consorte ricachón, eso es lo de
menos, se trata de la traición a 18 años de tra
bajo de su jefe, siempre contrario a los excesos.
Yáñez debe renunciar porque tal vez López
Obrador no le pedirá la renuncia, y aunque ya
nos dio muestra de que ha perdido la vergüen
za, debe tener en claro que él será un factor
para que la presidencia de López Obrador esté,
aún más, bajo fuego de los enemigos de siem
pre, que lo verán como el costado débil por
donde atacar al próximo presidente de México.

Y OTRA: NOS comentan que Jesús Orta es el
nombre de quien podría convertirse en titular
de la Secretaría de Seguridad Pública de la Ciu
dad de México por recomendación de Marcelo
Ebrard. ¿Será?

ciudadperdida_2000@yahoo. corrí, mx
ciudadangel@hotmail.com
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Yésica Hernández
La halterista
nexicana le dio a

México la primera medalla
de oro en los Juegos Olím
picos de la Juventud Bue
nos Aires 2018. En el se
gundo día de actividades, la
joven pesista hizo entonar
el Himno Nacional por pri
mera vez de forma indivi
dual en una justa juvenil
después de levantar 171 ki
los en la división de 48 kilo
gramos. La colombiana Yi
neth Santonya se quedó
con la plata y la rumana Mi
haela Cambei con el bronce,
tras levantar 162 y 158 ki
los, respectivamente. Sin
duda, orgullo del deporte
mexicano. Enhorabuena.

Clara Brugada
A destiempo la al
caldesa de Izta

palapa mandó un operativo
policiaco a Santa María
Aztahuacán, pues desde el
domingo pasado los habi
tantes de este poblado re
tomaron la práctica de
echar balazos al aire mien
tras bebían alcohol y escu
chaban música de banda.
En redes fue documentado
el ilícito y hay testimonios
de habitantes que asegu
ran que por el lugar, a car
go de la morelista nunca
aparecieron sus funciona
rios o policías. Un día des
pués, mandó a decenas de
policías a vigilarla zona, en
donde ya no ocurrió nada.
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DR. MIGUEL ANGEL
MANCERA:

+Yo puedo más que tú,
dijo el dinero a la justicia

Anónimo

or qué los hombres honesP tos se corrompen cuan
do ascienden en el servicio< público?

Se lo pregunto, doctor Man
cera, por lo que su amigo Luis
Wertman Zaslav, el presidente
del Consejo Ciudadano de Segu
ridad capitalino, dijo de usted a
La jornada en su edición del sába
do pasado, cuando comentó que
esa institución nació "por la vi
sión de Marcelo Ebrard.., pero
debemos decir que el artífice le
gal fue Miguel Ángel Mance
ra porque fue quien escribió los
estatutos del organismo".
Antes había comentado

Wertman que "la burbuja de se
guridad en la que vivió Ciudad
de México hasta hace seis años la
rompió la corrupción, la colu
sión, la impunidad y estamos vi
viendo situaciones que no se ha
bían vivido en la historia recien
te de la capital"

"Seis años", doctor Mance
ra, que fueron el lapso legal de
su gestión como jefe de gobier
no capitalino en el que se imple

mento el gran mecanismo que
desde entonces opera Wert
man, sólo que ya con la abierta
presencia de cárteles del narco
tráfico, cuya existencia, sin em
bargo, usted siguió tercamente
negando...

"Como ejemplo de problemas
que enfrenta la seguridad" capi
talina, Wertman puso él caso
de "la falla en el bloqueo de lla
madas de teléfonos celulares en

los reclusorios, lo cual permite la
extorsión telefónica que no se ha
resuelto". Miguel Ángel Veláz
quez, el colega que entrevistó a
Wertman le preguntó:
¿Sonó la alarma que anun

ciaba el cambio del que usted
habla, pero nadie hizo caso?

"Yo no diría —fue su respues
ta— que no se hizo caso, creo
que no se dieron cuenta y quisie
ron mantener el statu quo aun
que ya se daban nuevas situacio
nes, se estaban levantando retos
que no veíamos como tales y no
se tomaron las precauciones ne
cesarias.

"Pero las alarmas siguie
ron sonando entonces. ¿Qué
pasó? ¿No se dieron cuenta o
las ignoraron?
"No —respondió Wert

man—, hay una situación que
tenemos que decir: hubo aban
dono. ¿Y abandono en qué senti
do? Descuidamos el estar tocan

do el pulso de lo que dice la gen
te, de lo que le pasa a la gente.
Por decreto y por declaraciones
no se lograron cambiar ni modi
ficar las cosas. Es un descuido y,
como en cualquier enfermedad,
viene la infección y luego sigue
Creciendo, No había claridad ni vo
luntad de lo que debía de ser. Se tra
ta de preservar el status quo..."

Y el Consejo Ciudadano de la
Ciudad, que opera Wertman,
sigue recibiendo el aluvión coti
diano de denuncias que provo
can los problemas de la insegu
ridad y los 816 reportes diarios,
en promedio, de intentos de ex
torsión telefónica que se gene
ran desde las cárceles capitali
nas a razón de 24 por hora, por
que su gobierno fue incapaz o ca
reció de voluntad para frenar esa
barbaridad que seguramente só
lo ocurre en las cárceles de esta
capital y en ninguna otra gran
ciudad del planeta...

Pobre Ciudad de México, don
Miguel Ángel, tan saturada de
capitalinos que no recibieron la
atención que merecían y a la que
tenían derecho por parte de su
gobierno. La mueca de gobierno
que usted realizó...

Internet, m760S31@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: CaLmendiviHO 15

Blog: leopoldoniendiviI.com
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EL C R ISTALAZO

El aeropuerto, una ratonera
Palabras van y palabras vienen.

A pesar de los foros de radio, televisión y me
dios alentados por el futuro gobierno, el te
ma del aeropuerto no sale de su triste condi
ción de trampa ratonera, callejón sin salida,
embrollo innecesario y discusión texcocana.

En la babel de los alegatos, cuya pérdida de tiempo ha
sido considerable, el futuro secretario de Comunicacio
nes, sin nada por explicar, dijo sentencioso y en tono es
peranzado: el licenciado López Obrador va a dar un men
saje el lunes.
Y todos esperaban el dicho anuncio con curiosidad y
anhelo de hallar definiciones siquiera sobre el modo
de consultar, las formas de preguntar al pueblo sabio,
cuando, ¡zas!, de pronto, salió un ratoncito de la calle
de Chihuahua.

Solemnemente se anuncia: no hay nada firme por anun
ciar todavía, como no sean los refritos de previas expli
caciones, entre ellas la posibilidad de privatizar el aero
puerto desde su construcción.
Lo demás, se va para el jueves.
Pero mientras Jiménez Espriú espera para explicarnos,
con peras y manzanas, cómo será la consulta de todas las
madres o la madre de todas las consultas, otros han he
cho encuestas sobre el interés de este tema en los ciuda

danos y la conclusión de tan manoseado asunto es senci
lla y descorazonadora para algunos: no interesa.
Al menos eso dice la empresa de Roy Campos.
"(AN).  A unas semanas de que se realice la consulta so
bre el Nuevo Aeropuerto Internacional de México, Con
sulta Mitofsky publicó una encuesta en la que es mayo
ritaria la opinión de quienes quieren que se siga constru
yendo la obra.
"Aplicada a mil mexicanos mayores de 18 años a nivel
nacional, revela que el 39.3 por ciento prefiere la opción
de Texcoco, frente a 16.5 que opta por Santa Lucía.
"Entre las ventajas que mencionan para preferir la pri
mera opción es que generará más empleos, ya inició y
será más grande, además de que habrá más turismo; en
las desventajas, se menciona como número uno lo 'ca
ro' que resultará".
El Presidente Electo ha dicho: los 88 mil millones de pe

sos solicitados por el Fideicomiso NAICM, no se tienen
y como no es posible hacer lo imposible, pues entonces
le damos el trabajo a quien lo pueda financiar con capi
tal privado.
Y, además, van muy lentos, lo cual se contradice con
las palabras de los constructores quienes ya ven cumpli
do el 38 por ciento de la obra negra, incluyendo la parte
más compleja: la cimentación de las pistas. Pero nadie
les cree. Al menos en Morena.

El aeropuerto —aun en caso de hacerse—, perderá, por
otra parte, toda la suntuosidad originalmente planeada en
el proyecto de Norman Foster, terminará en acabados co
mo de interés social, lo cual obligará al célebre arquitec
to inglés a retirar su nombre de tan disminuido proyecto
cuyo esplendor original era como de boda poblana rese
ñada en ¡Hola! Así de faraónico es Mr. Foster.
Y no está la patria para tafetanes ni el horno para bollos
ni el tema para rollos.
Pero mientras algo sucede, Gerardo Ruiz Esparza decide
diferir (esto es retirar) la campaña promocional sobre la
opción Texcoco, y apaga la voz oficial, para no crear en
frentamientos en esta temporada de concordia transicio
nal, cuya superficie es lisa como un espejo, pero por de
bajo turbulenta como un hervidero de Vulcano.
La verdad en este asunto, o al menos una de las verda
des, es sencilla: si el futuro gobierno estuviera absoluta
mente convencido de la justeza de su apreciación sobre
la inconveniencia de Texcoco, ya sea por capricho o para
darles gusto a sus adherentes de tantos años, —los aten
eos— quienes machete en mano amenazan con dar la vi
da para impedir la obra, ya lo habrían dado por muerto
desde el principio de los tiempos.
Al fin y al cabo, fue una oferta de campaña.
Pero en el embrollo surge esta otra información del se
manario Zeta de Tijuana:
"El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, ase
guró este lunes —aunque no dio nombres ni fechas— que
el comandante de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) fue
destituido de su cargo por haberle proporcionado informa
ción acerca de la base militar de Santa Lucía, al próximo
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
(SCT) del gobierno federal, Javier Jiménez Espriú.
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"Tengo información, lo voy a indagar, de que cesaron al
Jefe de la Fuerza Aérea del Ejército por darle informa
ción al ingeniero Jiménez Espriú sobre la base militar de
Santa Lucía", dijo el político tabasqueño, quien precisó
que no sabe si fue al General de las Fuerzas Aéreas o el
encargado de la base.
"Si esto fue así, le ofrezco al general cesado, e incluso
también que lo vamos a volver a poner en su cargo, por

que eso es una injusticia", adelantó.
"El general de división, Enrique Vallín Osuna, fue des
tituido como comandante de la Fuerza Aérea Mexicana

(FAM) el pasado 16 de septiembre —al culminar el des
file militar—, por órdenes directas del titular de la Secre
taría de la Defensa Nacional (Sedeña), Salvador Cien
fuegos Zepeda, quien lo sustituyó con el también gene
ral de división, Manuel de Jesús Hernández González".
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De motu proprio
Se acerca la fecha de la consulta ciudadana sobre el

nuevo aeropuerto en un entorno enrarecido.
No hay claridad. Se desconoce el procedimiento.
Todavía nadie ha planteado la pregunta que deberán
responder los ciudadanos que participen en la consulta.
Los integrantes del nuevo gobierno, comenzando por
el Presidente Electo, no han ocultado su preferencia
por la opción de Santa Lucía, a pesar de que a cada
rato sostienen que serán imparciales.
Lo claro es que no quieren dedicar ni un peso del
presupuesto federal al nuevo aeropuerto.
De ahí la declaración de que el proyecto podría seguir
adelante pero con financiamiento privado.
El Presidente Electo incluso mencionó el nombre de

Carlos Slim para hacerse cargo del resto de la obra.
Lo que no se sabe es si López Obrador dijo esto de
motu proprio o si ya lo platicó con el empresario.

La legalidad de las licitaciones
Este espacio de Crónica fue el primero en poner
sobre la mesa el controvertido tema del modelo de

adjudicación directa en obras públicas establecido por
el Congreso de Tabasco.
El tema generó inquietud. El gobierno local sostiene
que así se gana en eficacia y celeridad de las obras.
La bancada del PAN en el Senado pidió echar atrás las
reformas a las leyes estatales, ya que abren una ancha
avenida al compadrazgo y la corrupción.
Otras bancadas podrían sumarse a la petición.
El tema escaló. La Cofece piensa crear la Ley
Federal de Adquisiciones para que ningún estado
se pueda ir por la libre en este tema.
La idea es proteger la legalidad de las licitaciones
públicas.

Distintas fuerzas políticas
La semilla de la legalización de la amapola cayó en
terreno fértil.

Por lo pronto en el Senado hay disposición de entrarle
al tema y dejar atrás modelos anquilosados. Un
cambio es imperativo.
Personajes de distintas fuerzas políticas como
Ricardo Monreal, Miguel Ángel Mancera y
Gustavo Madero se sumaron a la ministra Olga
Sánchez en la idea de comenzar a debatir un nuevo

tratamiento a la producción de la amapola con
fines médicos.

Desde luego los cambios legales vendrán después de
una consulta. El tema es complejo y no hay margen de
error.

Alienta saber que hay disposición de dejar atrás el tabú
y poner sobre la mesa opciones novedosas.

A sembrar se ha dicho
El Presidente Electo anunció la puesta en marcha de
un programa emergente de empleo y de reforestación.
Se trata del programa Sembrando Vida. En su
arranque proyecta beneficiar a más de doscientas mil
personas, quienes recibirán un sueldo de 5 mil pesos
por sembrar árboles árboles frutales y maderables.
Los estados beneficiados son, en esta primera
etapa: Tabasco, Chiapas. Campeche y Veracruz.
El número de árboles y de beneficiarios se
incrementará en los próximos años.
Se trata desde luego de combatir la pobreza en las
comunidades rurales, aunque hay preocupación sobre
efectos posteriores en materia ambiental y posibles
resistencias de comunidades que no quieran fuereños
rondando por sus tierras.
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ASÍ LO DICE

í legislatura
Comisiones: El viernes quedarán instaladas las 40 co
misiones del I Congreso CdMx de las cuales 22 son
Morena, aunque el lunes fueron Radio y TV PAN Pablo
Montes de Oca, presidente y Virgilio Caballero, secre
tario, además Planeación y Desarrollo, PAN Federico
Dóring y PRD, Víctor Hugo Lobo sobre quien su suce
sor electo GAM, Francisco Chíguil, nos informó en ju
lio practicaría una auditoria por los claroscuros here
dados en Comunicación después de 12 años de usu
fructuar la alcaldía junto con su esposa Nora Arias.

RyT: En su apertura apareció Marcela Gómez Zalee
de Capital 21, quien impulsó la programación de Di
versidad y Salud que junto con su barra de opinión
aumentaron puntos de rating frente a la competencia
privada. En una década la cobertura del SRTD anun
ciado por Marcelo Ebrard 2007 sumó a todas las co
rrientes lo cual le valió el apoyo de la Comisión RyT.

Actores: En Donceles

presidirá Administra
ción Pública Guadalupe
Chavira y Hacienda Va
lentina Batres con ex

periencia en Presu
puesto y Cuenta Pública
en Diputados y Corrup
ción Carlos Castillo.

Origen, quien la en
cabeza el primer año
Ernestina Godoy la de
jará en agosto al PAN
fue congruente con su
criterio de inclusión y
recorte presupuestal del

507» después que su antecesor Leonel Luna ejerciera
casi dos mil 400 millones de pesos.

¡Amapola Ya!: El Congreso de Guerrero propuso
antes que Sedeña legalizar la producción de amapola
para uso farmacéutico con el objetivo de abatir la vio

lencia y apoyar a unos 120 mil agricultores, algunos de
los plantíos donde se obtiene la heroína que consume
EU. ONU estima que México cuenta con la tercera
área geográfica más grande del mundo dedicada al
opio después de Afganistán y Myanmar.

Monopolio: CIDA y Guerreros Unidos controlan y
tienen base social en el acceso a los campos de ama
polas ubicados en la región de la Montaña Sierra Ma
dre, a más de cinco horas en auto por caminos de tie
rra irregulares desde Chilpancingo o Acapulco, gober
nados por Morena y ese cultivo bajo presión desplazó
al mango y aromáticos.

Zepeda: El senador mexiquense luán Zepeda alertó
sobre una descomposición social en Ecatepec propi
ciada por su autoridad ante la escalada de feminici
dios y demandó a su similar de lusticia, Julio Mencha
ca, revisar puntualmente la trayectoria de los 253
candidatos a magistrados electorales de Puebla, Vera
cruz, Zacatecas y Sinaloa como parte de derechos au
diencia para seleccionar a los mejores y evitar fraudes
urdidos por gobernadores que imponen a sus presi
dentes. Y el hidalguense Menchaca aceptó su pro
puesta como la adopción de métodos similar al senado
de EU con el juez Kavanaugh en la nominación de los
futuros ministros de la SCJN y magistrados ante la Ju
dicaturas y TEP1F.

El Congreso de
Guerrero propuso
antes que Sedeña
legalizar ia produc
ción de amapola para
uso farmacéutico con

el objetivo de abatir
la violencia y apoyar
a unos 120 mil

agricultores
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Se acabó el perdón; no hay dinero para seguridad;
NAIM, sólo si afloja Slim; homenaje a Monsiváis

Se acabó el perdón.
Al gobierno de Andrés Manuel López Obrador le han alcanzado la pre

sión y las prisas.
La cancelación de los últimos cinco foros por la paz son signo inequívoco de

desesperación y de falta de planeación.
Los familiares de las víctimas y de los desaparecidos en Veracruz,

Tamaulipas, Morelos, Sinaloa y Tabasco se quedaron con las ganas, porque así,
nomás, les informaron que ya no habría foros.

Ayer, en el Palacio de Minería, Alfonso Durazo Montaño, quien será secreta
rio de Seguridad Pública a partir del 1 de diciembre, tuvo que recular.

Bueno, medio recular.
El ex secretario particular de Luis Donaldo Colosio y vocero de Vicente Fox,

d'(jo que retomará las reuniones, pero en lo individual.
 He hablado con las víctimas y, por supuesto, me voy a reunir con cada una

de ellas personalmente.
Será una reunión personal, en cada una de las ciudades de origen donde

estaban programados los foros.
Ya hablé personalmente con los líderes de los colectivos.
Pero Durazo Montaño está hecho bolas.
El domingo tuiteó que los foros se cancelaban para sistematizar las pro

puestas recogidas en los 15 foros realizados.
La cancelación de los Foros Presenciales Escucha para la Pacificación y la

Reconciliación Nacional en los estados de Veracruz, Sinaloa, Tabasco, Morelos
y Tamaulipas obedece a la necesidad ya urgente de sistematizar las propuestas
recogidas para obtener las conclusiones que nos permitan incorporar las vo
ces de las víctimas en el diseño de la nueva política de seguridad pública que se
presentará en fecha muy próxima.

Y si no hay tiempo y existe una urgente necesidad de concentrarse en la
elaboración del proyecto, ¿va a tener tiempo para reunirse en lo individual, no
con los familiares, pero sí con los líderes de esas organizaciones?

cAcaso no era más fácil dejar a Loretta Ortlz, organizadora y coordinadora, a la
cabeza de los cinco foros restantes y él, con su equipo, dedicarse al proyecto?
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Y no hay varo
Durazo Montaño dijo ayer que en seguridad, el objetivo es triplicar el presupuesto.

 Triplicar el recurso que hoy se destina a garantizar la seguridad pública.
Pero hoy esa meta tenemos que asumir que es imposible, también en virtud

de prioridades como la pobreza y desigualdad.
Por eso el reto es, ante la imposibilidad de destinar esos recursos a seguri

dad, cómo optimizamos lo que actualmente tenemos.
Creo que deberfan repensarlo, dijo María Elena Morera, presidenta de

Causa en Común, una de las organizaciones que ha estado siempre en la lucha
contra la inseguridad.

Además si ya les dijiste te voy a escuchar, ¿cómo les dices que ya no?
Los revictimizas.

Isabel Miranda de Wallace, presidenta de Alto al Secuestro, se pronunció
igualmente por no suspenderlos.

Y fue dura, cuando dijo que si no pueden ahora, cuando aún no asumen,
¿qué será cuando ya sean gobierno?

Sólo si paga
Aeropuerto en Texcoco, sólo si Slim paga. Así se resume el informe de Andrós
Manuel López Obrador.

El presidente electo reveló ayer en video que el fideicomiso para el Nuevo
Aeropuerto le pide 88 mil millones de pesos y advirtió que el gobierno no puede pagarlo.

Por si fuera poco, dijo que de cualquier forma tendrán que habilitarse los
aeropuertos de Toluca, Puebla y Morelos.

Y acusa que el gobierno bajó una campaña a favor.
Gerardo Rulz Esparza, secretario de Comunicaciones y Transportes, dice

que lo hizo para evitar confrontaciones.
López Obrador concluyó: el jueves se darán detalles de la consulta y, de cual

quier forma, el pueblo tendrá la última palabra.

Sólo pausa
Los permisos para construir en las alcaldías de la Ciudad de México, principal
mente en las que ganó Movimiento Regeneración Nacional (Morena), no son
una cancelación.

Son una pausa para analizar qué sucedió en Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc,
Alvaro Obregón, Iztacalco, Gustavo A. Madero, Tlalpan, Magdalena Contreras,
Azcapotzalco, Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco, porque se ha disparado la
construcción de edificios y de plazas comerciales.

Víctor Hugo Romo, alcalde de Miguel Hidalgo, planteó el fin de semana ante
sus homólogos y la jefa de gobierno electa, Claudia Shelunbaum, y el mandata
rio capitalino, Josó Ramón Amleva, tomarse un brake para investigar y decidir
en consecuencia.

Shelnbaum proyecta someter a consulta las obras a partir de diez mil metros
e invertir el orden de los trabaos: primero mitigación y luego construcción.

Y así será a partir del 1 de noviembre, en el caso de las alcaldías.
Sólo es una pausa hasta el 31 de octubre.

Fecha: 09/10/2018

Página: 2

Area cm2: 489

2 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 10,562

Página 43



Tiene Miguel Hidalgo 200 millones ¿y?
Por cierto, luego del rastreo de los fondos para la reconstrucción, dqué cree?

¡Bingo!
Miguel Hidalgo tiene 200 millones de pesos para ayudar a los afectados por

el sismo del 19 de septiembre de 2017, pero no se han utilizado.
Bueno, se le pellizcaron 65 milloncitos de devaluados, pero útiles pesos.
Y las preguntas que rondan en el ambiente y lo envenenan son:
cY a quién se ayudó?
¿Y, en caso de ser así, por qué la lentitud y no utilizar los 135 millones restantes?
Conste que sólo son preguntas.

Homenaje a Monslváis
Ulfses Castellanos convoca y coordina homenjye al escritor y periodista Carlos
Monsiváls el miércoles en la Fundación Elena Poniatowska.

Conferencia debate, en el marco del 50 aniversario de la matanza de
Tlatelolco y del movimiento estudiantil de 1968.

Participan Jesús Ramírez, Jenaro Vlllamil y Javier Aramia.
La cita, en José Martí 105, colonia Escandón, en la Miguel Hidalgo.
Castellanos, director académico de la Fundación, es uno de los fotógrafos y

periodistas más prestigiados en México.
La cita, a las 19:00 horas.

Vámonos: Ricardo Monreal advierte al presidente del Inegi, Santaeila, que lo que
está enjuego son sus privilegios.

De altos sueldos. La austeridad es un asunto de Estado,
albermontmexfavahoo.es (¿albermontrnex
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PRIMER
CUADRO
GOLPES EN LA
GUSTAVO A. MADERO
ESPERANZA
BARAJAS

La nuevo administración de la alcaldía

tomó la decisión de quitar puestos
próximos a la Basílica de Guadalupe

1 cambio de gobierno en la alcaldía de
E Gustavo A. Madero ha sido por demás

complicado, pero antes de que conclu
yera el gobierno perredista en la todavía
delegación que encabezó Víctor Hugo
Lobo, tomó varias decisiones arriesgadas,
entre ellas, ocupar los puestos callejeros

en la Basílica de Guadalupe que no les correspondían.
Así, le deja varios infiernitos a la nueva administración

morenista.
Ya fueron desalojados a punta de toletazos por los gra

naderos, y el alcalde morenista Francisco Chíguil Figueroa,
guarda un incómodo silencio, con lo que queda claro que
no es bueno para hacer frente a este tipo de crisis.
Los hechos ocurrieron durante las primeras horas

de este lunes, el proceder de los uniformados fue rudo,
porque repartieron golpes tanto a ambulantes como a re
presentantes de medios de comunicación; pero la solicitud
para recuperar ese espacio vino de las autoridades de la
Basílica, directamente al Gobierno de la Ciudad de México.

Los locales están en el corredor Fray Juan de Zumárraga,
que es parte del conjunto que integra la Plaza Mariana y que
correspondían a la Basílica, pero fueron ocupados antes

de que se diera el cambio de
gobierno en Gustavo A Madero.
Incluso, hace unos días el

alcalde Chíguil Figueroa de
claró que se habían vendido
80 locales a empleados de la
delegación.

El ex delegado Augusto Ve
lázquez, a quien le tocó concluir

el trienio de Víctor Hugo Lobo, aseguró que había cédulas

de esos comerciantes y en ninguna aparecían ex funcio
narios. Es lógico que sus nombres no aparezcan, pero en
el interior de la alcaldía ubican que este exfuncionario y
Antonio Bual, coordinador sectorial de Seguridad Pública,
son algunos de los beneficiados.
Los comerciantes aseguraron durante el desalojo que

tenían la documentación y que estaban en los padrones; el
problema es que en ninguna delegación, ahora alcaldías,
tienen un control meticuloso del censo de comerciantes
fijos y ambulantes, meten y sacan a quien quieren. Porque
desde que la ciudad se administraba por un Departamento
de Distrito Federal, hace unos ayeres, a la fecha ese sector
ha representado una renta económica para todo supervi
sor dispuesto a formar parte de la cadena de corrupción.
El diputado Lobo de inmediato se hizo presente con

los comerciantes, cobijando a los suyos; habló de las
violaciones y la afectación a 98 familias. Mientras, el al
calde Chíguil se mantenía al margen; tiene lógica, porque
enseguida se le relaciona con el caso New 's Diuine y no
es muy bueno para encarar ese tema.

Si los locales son para la administración de la Basílica,
era cuestión de tiempo para que los recuperaran, pero
queda claro que Lobo no dejará que su ex líder gobierne
y tome el control de lo que fue su feudo durante casi una
década. Chíguil no podrá evadir cada una de las crisis que
se presenten en Gustavo A. Madero, la segunda alcaldía
más grande de la ciudad y una de las más conflictivas.

Todo parece indicar que los golpes en Gustavo A. Ma
dero van a seguir.

SE TRATA

DEL CHOQUE
ENTRE LOBO

Y CHÍGUIL
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Se hacen bolas
Crecen las diferencias en el Congreso. En el Senado,
por ejemplo, no logran ponerse de acuerdo sobre la
agenda que impulsarán en este periodo de sesiones.
El presidente de la mesa, Martí Batres, salid con una
bajo el brazo, el único problema es que nunca la llevó
a la Junta de Coordinación Política, y ni siquiera la
consensuó con su fracción, lo que generó ruido.

No politizar el tema
Donde sí lograron ponerse de acuerdo fue en San
Lázaro. Resulta que Cipriano Charrez, el diputado
que atropello y mató a una persona y luego se dio a la
fuga, fue tema en la Junta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados. Pero este órgano acordó no
tocar el asunto en tribuna a fin de no politizarlo, hasta
saber qué fue exactamente lo que pasó.

Unas por otras
Al PRI no fe fue mal en la negociación porque, si bien,
tuvo que aceptar guardar en un cajón el caso Charrez
también logró que Alberto Elias, en funciones de
procurador, no comparezca ante el Pleno de la Cámara
de Diputados. Sólo se reunirá con integrantes de
la Junta de Coordinación Política, el próximo 23 de
octubre a las 5 de la tarde.
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Destape
A quien "destaparon" como candidato a presidir el
Congreso del Trabajo, fue al líder de los mineros
Napoleón Gómez. Ayer el senador recibió un
reconocimiento del sindicato de técnicos de

producciones cinematográficas por su "incansable
defensa por los trabajadores". Ahí afirmaron que
Napíto sería una buena opción para el CT.

Se saca la espina
El diputado Pedro César Carrizales, El Mijis, ya fe
entró al tema Ayotzinapa y este lunes dio un mensaje
a medios para informar que un juez federal admitió
una demanda de amparo que presentó para que lo
ocurrido a los 43 normalistas se investigue como
desaparición forzada, iniciativa que fue mejor recibida
que la que hizo para dar a reos Infonavit e IMSS.
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LUIS MARIA ENREDA
AL PJF CON AMLO

LUIS
SOTO

El presidente de lo Corte pretende
implementar una estrategia legal contra
las reducciones salariales

n el Poder Judicial de la Federación no
E encuentran cómo lidiar con los nuevos

tiempos que se avecinan. El presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Luis María Aguilar, ha dado muchos
bandazos tratando de negociar con el
presidente electo, Andrés Manuel López

Obrador, el presupuesto y los sueldos de los ministros, al
proponerle a cambio supuestos ahorros, que en realidad
ha quedado claro que son subejercicios.

Este engaño ha complicado a tal grado la relación de
Luis María Aguilar con el equipo de transición, que el pre
sidente de la Corte pretende implementar una estrategia
legal contra las reducciones salariales.
Las posturas de ambos bandos sólo han provocado

reacciones desde el Congreso de la Unión, como el ex
horto del Senado de la República para reducir salarios y
el presupuesto en el Poder Judicial, y una iniciativa de
ref orma a su Ley Orgánica para que cada 6 años los jueces
y magistrados federales sean rotados de sus adscripciones
para evitar influyentismo, cochupos, corrupción en general,
ambas promovidas por el coordinador de los Senadores
de Morena, Ricardo Monreal. Esta reacción del poder

Legislativo ha obligado al pre
sidente de la Corte abuscar una
posición más conciliadora, con
acciones tales como retomar el
caso que dormía "el sueño de lo
injusto" del ingeniero Francisco
Javier Pérez Maqueda, director
general de Inmuebles y Man
tenimiento del Consejo de la

Judicatura Federal, personaje al que se le encontraron

4 kilos de pesos en un vehículo oficial, y dentro de un
inmueble de dicho Consejo. Cobra relevancia este asunto
porque todo mundo juraba en ese organismo que Pérez
Maqueda la había librado, dada su cercanía con el propio
Luis María Aguilar, quien le dio el puesto y además es
su vecino. Aunque nunca se dictó resolución, el tema se
reabrió para que el susodicho Consejo tenga una medalla
anticorrupción.

Sin embargo, la realidad es que se Ve difícil, muy difícil,
que el presidente de la Corte logre salir del atolladero en
el que ha metido a todo el Poder Judicial.
Luis María Aguilar no encuentra la manera de recom

poner la relación con el equipo de transición, y menos
después de los recientes escándalos mediáticos y en
redes sociales que han protagonizado él y otros ministros,
dañando con ello la imagen de la Corte, que de por sí está
bastante deteriorada, exponiendo la ostentosa vida que
llevan. La indignación ha llegado a tal punto, que en pla
taformas como Change.org, 3.5 millones de firmas exigen
la renuncia de Alberto Pérez Dayán por asistir al lujoso
festej o del Canelo Á1 varez en Las Vegas, Nevada. ¿Quién
pagó el lujoso viaje del ministro y su esposa? Preguntan
los internautas. La respuesta es el silencio.

P.D. Dentro de la SCJN se culpa al consejero de la
Judicatura Federal, Felipe Borrego Estrada, de
alimentar las ideas e inieiatiuas de su amigo y

paisano, Ricardo Monreal. ¿Será?

NO ENCUENTRA

LA MANERA DE

RECOMPONER
LA RELACIÓN
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MURAT: ¡SE VAN
AL DIABLO!
MARTHA
ANAYA

Cuando le pidieron o Murat entregar
la Fundación Colosio, se negó al son de
"ésta no es una secretaría del PRI"

osé Murat Casab es todo un personaje en
Jel priismo. Entre sus propios compañeros

hay quienes lo consideran "cavernícola"
o, cuando menos, claridoso y "de pocas
pulgas". De ahí que pocos se atrevan a
confrontarlo.

Pero ahora que en el PRI Claudia Ruiz
Massieu anda haciendo cambios en distintas carteras del
partido, quiso también que Murat desocupara el espacio
y renunciara a la Fundación Colosio que hoy preside.

Al recibir la petición nos cuenta José Ramón Martel 
los mandó olímpicamente a ya saben dónde y les restregó:
"¡Esto no es una secretaría del partido!".

Por supuesto, el oaxaqueño no les entregó la F un dación,
Ahí mismo, en la Fundación Colosio, hace unos días

hubo una reunión de sus presidentes estatales con Samuel
Palma, quien tiene a su cargo la Comisión de Diagnóstico
del PRI, que debió haber entregado el pasado 30 de septiem
bre (se aplazó un mes más) el dictamen sobre las causas
por las cuales el tricolor sufrió su peor derrota electoral.
Antes de comenzar formalmente la reunión ante todos

los presentes, Martel pidió a Palma que les explicara su
comisión, cuál era la mecánica de la consulta y quién lo

había elegido para tal encargo.
Me propuso el Consejo Po

lítico respondió Samuel.
Yo estoy en el Consejo y

ninguno te propusimos...alegó
Martel, deslizando luego un "a
lo mejor fue Claudia..."
Y luego le asestó otra pre

gunta: ¿Quién nombró en cada
uno de los estados al representante que les diera voz?

Palma comenzó a mencionar nombres de los repre
sentantes... Los descalificaron de inmediato.

Pasaron al tema de las propuestas. El colosistales dijo
que además de los encuentros había recibido más de mil
propuestas en la página de internet que habían habilitado.
Aunque reconoció "la mayoría muy soeces".

¡Mentándoles la madre!, indicó Martel.
Así es, reconoció Palma.
Valgan estas imágenes para ilustrar algo del ambiente

que se vive dentro del PRI en estos días, a menos de dos
meses de que Enrique Peña Nieto entregue la banda
presidencial, momento en que se abrirá por completo la
disputa por el partido. Para abonar al ambiente, ayer mismo
Ulises Ruiz, líder del movimiento Democracia Interna,
se amaneció con fuego amigo (la noticia de una supuesta
alianza suya con César Augusto Santiago para formar un
nuevo partido). "Están tratando de confundir y demeritar
el movimiento que estoy impulsando por la refundación
del PRI", nos diría. Por la tarde, Ulises enviaría una nueva
carta a la presidenta del PRI urgiéndola a que se defina
al secretario general del CEN, en un proceso libre y sin
"línea"; y que ella, Claudia Ruiz Massieu, solicite licencia
al Senado durante el tiempo que permanezca en la pre
sidencia del CEN o, viceversa, "permitiendo que se elija
una dirigencia de transición ajena al grupo en el poder".

GEMAS: Obsequio de Claudia Ruiz Massieu sobre los
despidos en PRI: "Es un ajuste ante la nueua realidad

EN DOS MESES
SE ABRIRÁ LA
DISPUTA POR

EL TRICOLOR
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Rozones
Y que destapan a Napito
Ni Juana ni Chana dice el refrán, sino trabajado

res... de la industria cinematográfica. Resulta
que fue este sector y no el de los mineros, quie

nes candidatearon al senador Napoleón Gómez Urrutia
para el Congreso del Trabajo (al que, por cierto los mineros
renunciaron en 2006). Y la cifra no es menor, sólo lo des
taparon 54 organizaciones que reúnen a 10 millones de
trabajadores.

El costo de la declaración

El Presidente electo propuso aumentar el precio
por tonelada de maíz, de 3 mil 500 a diez mil pe
sos, para que los productores no siembren ama

pola. Pero resulta que México, en 2017, produjo 27 millones
de toneladas de ese grano, por lo que su dicho representa
175 mil millones de pesos, un monto que representa 2.5
veces el presupuesto actual de la Sagarpa. Bueno, eso dicen
los números.

Las amistades de Charrez

El accidente en que se vio involucrado el diputado
federal Cipriano Charrez, sirvió para destapar
la cloaca. Resulta que en el curriculum del legis

lador de Morena está el violar el Estado laico, al ponerle la
banda presidencial a un santo y otorgar un reconocimiento
al cantante de narcocorridos El Komander. ¿Qué tan oscuro

será su pasado, que hasta su propio hermano le pide que
dé la cara?

Nuevo aeropuerto: ¿con qué dinero?
• I "X e dónde saldrán los 88 mil mdp que se re

quieren para continuar con la construcción
¦ V— J. * del nuevo aeropuerto en Texcoco? AMLO
ya dijo que del erario, no. ¿Entonces? El Presidente electo
dio una pista al decir que supo de las intenciones de un
grupo de empresarios para invertir en la obra, lo que tam
bién da a suponer que la decisión sobre su ubicación ya está
tomada. Lo único que falta saber es quién lo financiará.

Senado, sin bonos adicionales
ues que en la Cámara Alta, los 128 legisladores reci>p birán 30 mil pesos de aguinaldo y... nada más. Así
lo dijo el presidente de la Junta de Coordinación

Política del Senado, el morenista Ricardo Monreal. Y está
muy bien que no haya pagos extra ni nada por el estilo, lo que
llama la atención es que es una cifra por haber laborado sólo
40 días de este año.

Alcalde de Tláhuac culpa al pasado
ras el caos en el transporte público de Tláhuac que>T se dio a conocer, el alcalde Raymundo Martínez
se fue por la salida fácil de culpar al pasado. Cierto es

que se acaba de sentar en la silla de gobierno, pero pudo haber
sido un poco autocrítico y destacar el pésimo desempeño de
su antecesor, Rigoberto Salgado.
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PULSO POLÍTICO

Tabasco:
harán obras

sin licitar

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Después de que el hoy Pre
sidente electo, Andrés
Manuel López Obrador,
se pasó años en criticar la

adjudicación de obras públicas y ad
quisiciones de los gobiernos federal
y estatales sin licitación alguna, por
la opacidad que deriva en corrup
ción, la mayoría de su partido en el
Congreso de Tabasco modificó las
leyes en esa materia.
En febrero del año pasado, en Torreón, en un
mitin que encabezó cuando buscaba la candi
datura, aseguró que "Morena es el único partido
que puede garantizar honestidad, y eso hace falta
para que se acabe la corrupción, para que haya
realmente una libre competencia, que los empre
sarios puedan participar en igualdad de circuns
tancias en el concurso de obras, en licitaciones, en
adjudicaciones, no como lo sucedido en Coahuila
y en todos lados, que los contratistas y los provee
dores son los favoritos de los funcionarios".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Digan lo que digan los expertos y especialistas
en aeronavegación o aeropuertos, y ofrezcan los
inversionistas en el NAIM reducir costos por el
monto que sea, o si se cancela o no la construcción

de este o se concreta el proyecto de dos pistas en la
base militar de Santa Lucía, la consulta va.
Así de claro y terminante, lo reiteró ayer el
próximo Presidente de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, tras revelar en un video que
el fideicomiso encargado de la obra en Texcoco
solicitó en días pasados 88 mil millones de pesos
de presupuesto público para continuar esa obra,
lo que dijo que su gobierno no podrá financiar.
Admitió, sin embargo, que aunque la consulta va,
sí podría considerar la posibilidad de continuar
con la construcción en Texcoco y no cancelar la
construcción del NAIM, luego del ofrecimiento
de Carlos Slim y de otros empresarios, de reducir
costos y hacerse cargo del actual proyecto para
que siga adelante.
También dijo que el nuevo aeropuerto estaría
terminado, "si nos vabien", en 2024 año en que
concluirá su mandato por lo que "prácticamen
te nos pasaríamos todo el sexenio construyéndo
lo", al señalar que, de acuerdo con el panorama
que le presentó el propuesto secretario de Comu
nicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú,
el avance del NAIM es de un 20 por ciento, no del
35, como se había informado.
Comentó que el mismo próximo titular de la
SCT le dijo que quien está hoy al frente de esa
dependencia, Gerardo Ruiz Esparza, pidió bajar
una campaña promocional del NAIM, porque "el
actual gobierno quiere generar unbuen ambiente"
con el entrante, que si bien inició en forma "tersa",
día a día ha dejado de serlo por las andanadas de
los que llegan contra los que se van, lo que se ad
vierte en algunas de las dependencias.
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»QUEBRADERO

La "grieta" argentina
Javier
Solórzano
Zinser
En Buenos Aires

1. Conversando con periodistas, analistas políticos y académi
cos queda claro que hoy en Argentina se está jugando la elección
presidencial de 2019. Hay muchas interpretaciones de lo que pasa,

la que prevalece es la conocida como la "grieta" que vislumbra el presente
y el futuro argentino dividido en dos: entre los que están con Mauricio Ma
cri y los que están con Cristina Fernández.
Terminando los Juegos Olímpicos de la Juventud, al tiempo

que terminará la pausa argentina iniciarán los momentos de las
grandes decisiones. Todos hablan de la crisis económica, pero
todos rehuyen hablar de los responsables de ella. Mauricio Macri
inició, como todos, cargado de promesas. La más importante es
que iba a evitar cualquier crisis económica.
Martín Kohan, destacado escritor y académico universitario,

nos decía ayer que las promesas han sido brutalmente incumpli
das. El país, que ciertamente está dividido, avienta culpas para
uno y otro lado, todo depende del lugar en donde se encuentren
ubicados. La visión de Martín nos hace pensar sobre cómo los go
bernantes llegan al poder y cómo se ensartan en sus propias pro
mesas y ofrecimientos de esperanza y al final enfrentan la terca
realidad; suponemos que no hay país en el mundo que no lo viva
de alguna u otra manera.

Cristina Fernández en tanto niega a los cuatro vientos la pater
nidad o, más bien dicho, maternidad, de la crisis. Lo cierto es que
la Argentina de hoy es la suma de los años. No es fácil responsa
bilizar a alguien en particular. Para la gente que sigue a Mauricio
Macri lo que encontraron al momento de tomar posesión terminó
siendo un batidillo. Han tratado a como dé lugar de revertir la cri
sis, pero entre el pasado y sus errores es difícil hoy saber en qué
va a terminar la crisis argentina.

Los actores políticos están jugando demasiado con el futuro.
Están apostando a lo que viene olvidando el presente y los niveles
de hartazgo.
En este momento todo es Macri o KirchnerFernández. La cri

sis argentina va a experimentar después de los Juegos Olímpicos
de la Juventud un momento de decisión. Si Macri logra paliar el
momento no hay la menor duda de que se reelegirá. No hay clari
dad de lo que pueda pasar.

Cristina Fernández está, como lo decíamos ayer, en un lío ma
yúsculo, las acusaciones en su contra tienen fundamento. Sin
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embargo, de nuevo citando a Martín Kohan "la quieren meter a la
cárcel a como dé lugar".
Argentina tiene todo al límite. Tiene la posibilidad de enfrentar

el momento actual con una discusión abierta y democrática; sin
embargo, le pasa lo que a muchos países en el mundo. El Congre
so controla, los actores políticos están enfrentados, poco o nada
cuenta el presente, y en muchos casos no cuenta ni el futuro.
Argentina va a enfrentar un reto formidable, su problema es

la "grieta".
2. Ha sido difícil abstraerse de temas privados que se han hecho
públicos. A Morena y a su Presidente electo no le ha venido nada
bien el escándalo de la boda. Lo que de fondo se ve es algo que su

ponemos López Obrador no hubiera querido vivir.
Se la han pasado diciendo que son diferentes, pero de repente

aparecen como todo aquello que criticaron. Es ahora como nunca
antes que deben tener enorme cuidado en aquello que decía José
Emilio Pacheco: "no vaya a ser que terminen siendo lo que nunca
hubieran querido ser". Éste es el momento en el que deben echar
a andar las verdaderas reglas del juego internas. No basta con
decir "yo no fui a la boda".

El Presidente electo sabe que fue tocado con este asunto y, por
más que cuando caiga quede boca arriba, deberá hacer acuse de
recibo.

Quienes acceden al poder en un buen número de casos dejan
de escuchar. Es obligación de quienes lo rodean lio permitirlo.
Vivir bajo el "qué hora son" para responder "las que usted diga",
es un error que sólo cuando se viene el mundo encima terminan
dándose cuenta de ello.

Permítanos ser reiterativos: siguen estando a tiempo aunque
parezca que ya están gobernando.

EN ESTE

MOMENTO todo

es Macri o Kirch

nerFernández.

La crisis argentina

va a experimentar

después de los
Juegos Olímpicos

de la Juventud

un momento de

decisión
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?n ¿Quién le jaló las orejas a Gerardo Ruiz Esparza..?, porque
\ H ) en el equipo de transición de Andrés Manuel López Obra
V»/ dor montaron en cólera por los promocionales de la SCT sobre
el Nuevo Aeropuerto de Texcoco y este lunes ordenaroirel retiro total
de la propaganda.

Los spots en medios electrónicos, y la propaganda en Impresos, fueron
tomados como una agresión directa a Javier Jiménez Espriú y a José
María Rioboó, además de desacreditar la consulta, al "pueblo sabio",
sobre la posibilidad de construirlo en la base aérea de Santa Lucía.

Y los que conocen aRuiz Esparza saben que NO se manda solo, que no
mueveundedosinelavaldeLosPinos.oredbirlaorden, porque eso de
dar por hecho el proyecto de Texcoco es una burla para los consultados.

Así que la base de la Fuerza Aérea se reposidona; en un spot, el presl
¦ dente electo explica las posibilidades en un revelador reporte que habla
de menores riesgos, bondades en costos, tiempos y otras variables,
que entusiasman la exposición de Andrés Manuel López obrador.

Una observación sobre el video: ¿En verdad NO pueden hacer una gra
bación medianamente profesional, con sonido sin eco, Iluminación de
contrastes y producción aceptable? NO se requiere gran cosa; la impro
visación es evidente; Andrés Manuel es el ¡Presidente Electo..! No
devaluemos a México.

Nofueron malas noticias, para todos los gobernadores, lacan
mJb ceiacion ae ios roros Escucna o ae pacificación ae Alfonso

Durazo Montano en los cinco estados pendientes. Aseguran
los llluminati que Cuauhtémoc Blanco se quitó un peso de encima al
dejar pendiente el de Morelos. Lo último que quiere el gober futbolista

es otra rechifla del perredlsmomorenismo y mas.

En Tamaulipas, el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca
todavía batalla en los medios de comunicación con el "pornochat" de
su hermano senador del PAN, Ismael "El Zumbador".

Pero el que se quedó vestido y alborotado es el gober de Veracruz,
Miguel Ángel Yunes Linares; tendrá que guardar el victimario de
Javier Duarte de Ochoa; se le canceló la oportunidad de exhibir la
faceta criminal del ex gobernador del PRI, beneficiado por las bonda
des déla PGRdeAlbertoEliasBeltrán. Sorpresivamente, puedesalir
libre a continuar su proceso.

0 Hombre, de haber sabido que ll Diablo fue el que hizo que el
Papa Francisco guardara en silencio los abusos sexuales del
arzobispo de Washington, Theodore McCarrick, revelados
por el nuncio Cario María Viganó en el 2013, pues, como dice

el himno guadalupano,."¡guerra, guerra, contra Lucifer..!".

En esta lógica habrá que decirle al arzobispo Carlos Aguiar Retes y a
Marilú Esponda que NO firmen más acuerdos con la Red de Sobrevi
vientes de Abuso Sexual por Sacerdotes (SNAP) para evitar el problema,
ya que, al final del día, es cosa del Diablo.

Lo preocupante es que si Francisco se decide a colaborar con la pacifi
cación de Andrés Manuel López obrador, que NO lo convenza üt que
todo es cosa del Diablo porque el argumento le caería de perlas.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://hsmalosoMogspot.mx/

Btog: http://Iosmalosos.bIog.ipot.mx/
Twitter: http://tmitter.com/nialosos
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SOLO PARA INICIADOS
¿Ta perdonó y olvidó Durazo a asesinos de Colosiof

JUAN BUSTILLOS

Por ahora es imposible saber sí Alfonso
Durazo pidió ser secretario de Seguri
dad del próximo gobierno o no tuvo de
otra que aceptar la chamba más difícil
del próximo sexenio. Me inclino por lo
segundo.

Los números que le dejará el go
bierno que concluye en 52 días, y' la
política de olvido y perdón impulsa
da por Andrés Manuel López Obra
dor para mejorar las condiciones de
inseguridad en que vivimos los mexi
canos, no auguran nada bueno a Al
fonso y a la Secretaría de Seguridad
que encabezará.

Los problemas ya empezaron, y
no por las naturales diferencia de opi
niones con Olga Sánchez Cordero y la
poca claridad de facultades y respon
sabilidad que permanecerán en la se
cretarla de Gobernación y las que se
mudarán a la de Seguridad.

El fin de semana se tomó la deci
sión de posponer los foros hasta nue
vo aviso; las razones que alegan los
organizadores son válidas, pero han
sido tomadas como incumplimien
to de lo prometido por el equipo de
transición, pues Durazo y compa
ñía no escucharán a las víctimas de

entidades con alto índice de Insegu
ridad, como Veracruz, Tamaulipas,
Guerrero, Sinaloa, Morelos y Tabasco.

Es válida la razón fundamen

tal de la cancelación temporal del
diálogo porque el tiempo de tran
sición se agota y aún no existe el bo
rrador fundamental de la iniciativa

de ley que separará a Seguridad de
Gobernación.

Por esta causa, y no por otra, es
que el Presidente Peña Nieto se salvó
de presentar al Congreso la iniciativa
para separar lo que él unió.

Según la ex ministra Sánchez Cor
dero, los foros se relniclarán después,
pero nadie sabe si en lo que resta del
sexenio, o en el otro, cuando ya exis
ta la Secretaría de Seguridad y de
poco servirá lo que aporten las víc
timas, que, por lo pronto, no serán
escuchadas.

Los enemigos o competidores, co
mo se les quiera llamar, que Alfonso
tiene en el nuevo gobierno le están
ayudando, en los medios, a magnifi
car el tamaño de la falla, de la misma
manera que han puesto más declbe
les a la muy difícil de aplicar política
de perdón y olvido.

En cualquier momento, alguien
cuestionará la congruencia de quien
será secretario de Seguridad Pública.
Le preguntarán si ya perdonó a los
asesinos Intelectuales y material de
Colosio, y si, en todo caso, ya olvidó.

Estoy seguro que no ha olvida
do, y mucho menos perdonado, por
que es humano y porque su relación
con Luis Donaldo rayaba en la her
mandad, no puedes perdonar a quien
asesinó a tu hermano ni olvidar a
quien jaló el gatillo, o al que ordenó
o pagó por hacerlo.

SI no ha perdonado ni olvidado,
¿cómo puede pedir a los demás que
lo hagan?

Mal empezó Durazo la semana,
pero le sobra habilidad para dar la
vuelta a la página y sacar a la can
celación temporal de los foros de la
agenda política.

Por lo pronto, sus competidores
no disimulan la sonrisa y ya lo han
formado al lado del recién casado Cé
sar Yáñez en la fila de quienes, aún
sin iniciar el gobierno, empiezan a
perder Influencia.
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PARECE QUE no a todos caen bien los acuer
dos con Damnificados Unidos.

TODO MUNDO sabe que Ricardo Bece
rra, quien fue el primer titular de la Comisión
de Reconstrucción de la CDMX, cree que las
autoridades hicieron mal en dar su brazo a

torcer porque ahora cada que la organización
quiera algo ya sabe que el caminito seguro es
cerrar Tlalpan y listo.

INCLUSO, CUENTAN que algunos inte
grantes de la actual Comisión hasta sospechan
que el plan de no ponerse rejegos es para que

el Jefe de Gobierno José Ramón Amieva se
vaya lo menos raspado posible.

¿SERÁ POR ESO que no les importa que
los golpes los reciban los comisionados?

Sft 88 Üt
QUE ALGUIEN le explique a Armando López
Cárdenas, Secretario de Turismo de la Ciudad,
que si estaba acostumbrado a la impuntuali
dad de su antiguo jefe ahora tiene que echarle
más ganitas para llegar a tiempo a su trabajo.

Y ES QUE en la víspera de los 50 años de
la matanza del 2 de octubre, frente a su jefe

José Ramón Amieva y el Rector de la UNAM,
Enrique Graue, López llegó media hora tarde
¡con todo y que el evento empezó con retraso!

AYER, DURANTE el anuncio de las activi
dades por el Día de Muertos, el Secretario llegó
21 minutos tarde.

¿DE PLANO ya se adelantó al cambio de
horario?

SI USTED es integrante del gabinete legal y
ampliado del Gobierno de la CDMX más le
vale que ni gaste en bronceador porque sus

vacaciones para el puente de Día de Muertos
quedarán para después.

Y ES QUE el Jefe de Gobierno José Ramón
Amieva ya dejó bien claro que por los trabajos
al Sistema Cutzamala y las afectaciones en el
suministro de agua en 13 Alcaldías que se tie
nen contemplados para esas fechas, todo mun
do debe estar listo para cumplir sus funciones.

TOTAL, A NADIE le cae mal trabajar como
simple "mortal" esas fechas.
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Compartida
El fiscal del Estado de

México, Alejandro Gómez
Sánchez, no tiene nada concreto
aún de los homicidios en Ecatepec,
sin embargo, ya hay partes de la his
toria que se pueden conocer y lo
que sí dice es que para él es un caso
de feminicidio serial.

Las conexiones reales entre las

víctimas y los asesinos son deriva
das de la venta de quesos y ropa de
paca, sobre todo prendas para bebé,
pero lo interesante aquí es que todas
eran del vecindario de Ecatepec y
tenían llamadas con los victimarios.

Por cierto, si bien es imputa
ble, hasta ahora no se tiene ninguna
señal de cuántas mujeres fueron las
atacadas y están buscando los res
tos correspondientes,
Hace una semana, a propuesta

del ministro Alberto Pérez

Dayán, la Suprema Corte consideró
inconstitucional la exclusión de alum

nos con discapacidad del sistema
educativo. Apenas unos días después,
organizaciones de la sociedad civil
como La Discapacidad nos Une y el
Colectivo NosotrXs, así como destaca
dos integrantes de la academia ya
empezaron a organizarse para inipul
sar una reforma educativa que garan
tice Ja incorporación de los niños con
discapacidad.
La sentencia señala que la

escuela ordinaria con orientación

inclusiva es la medida más eficaz

para combatir actitudes discrimina
torias, crear comunidades de acogi
da, construir una sociedad integra
dora y lograr la educación para
todos, ya que tos niños que se edu
can con sus pares tienen más proba
bilidades de convertirse en miem

bros productivos de la sociedad y de
estar incluidos en su comunidad.

Desde la bancada de Morena
en el Senado le mandaron un

recado al Coordinador del PAN,
Damián Zepeda Vidales, de que espe
re sentado su apoyo a la iniciativa en
contra de ios cambios que en Tabasco
se hicieron a la ley de Adquisiciones y
Obra Pública, que les va a permitir la
adjudicación directa de contratos, en
todos los casos, de trabajos del gobier
no estatal.

Los cambios permiten que se
pueda contratar y quien se quiera
en cualquier obra o en cualquier
contrato, lo que a los panistas no les
gusta es que esa decisión se tome en
Tabasco, un estado en donde habrá
dos grandes proyectos de infraes
tructura: el Tren Maya y la refinería.
El exhorto se presenta hoy y es

para el Congreso del Estado de
Tabasco, de mayoría Morena.
PD: Hoy, a las 19:00 horas, es

el encendido en color rosa
de ios edificios del Senado de la

República, en conmemoración del
Mes del Cáncer de Mama.
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ue va en serio el deslinde de Morena del

I Presidente electo, Andrés Manuel López9Obrador. Y no sólo por aquella aclaración de
que 'Ta no soy" de Morena, soy el representante de todo el pue
blo de Méxicodebido a su próxima investidura, sino por la ava
ricia con que los militantes del Movimiento de Regeneración
Nacional se han lanzado en busca de los cargos públicos.
Dicen que el futuro primer mandatario está sorprendido ante

la desmedida ambición de quienes, deberían, poner el servicio a
la patria por encima de todo. Ante ello, López Obrador ja no
quiere literalmente nada que ver con el partido, que en vez
de ayudarlo lo está perjudicando, con acciones deshonrosas
e indecorosas, por decir lo menos.

Ven a Granados en Sedeña

y a Vergara en Marina
Suenan fuerte para próximos secretario de Marina, José Luis

Vergara Ibarra, y secretario de la Defensa Nacional, Roble
Arturo Granados Gallardo, en el Gobierno Federal entrante.
Aunque Manuel López Obrador tendrá que revisar, en el

caso de la Secretaría de Marina, los perfiles de Luis Gerardo
Alcalá Ferráez, Luis Orozco Inclán, José Rafael Ojeda Durán
y Ángel Enrique Sarmiento Reltrán, dicen que el actual
Oficial Mayor de la Semar será el elegido.
Lo mismo sucederá con la lista de la Sedeña, donde están

nominados Luis Crescencio San do val González, Alejandro
Saavedra Hernández, Miguel Ángel Patino Canchóla y Pedro
Felipe Gurrola Ramírez, pero de la que, nos aseguran, el sub
secretario de la Defensa será el escogido.

"Todo bien", tras visita al cardiólogo
Ante especulaciones sobre su estado de salud, desatadas tras

la difusión en redes sociales de fotografías a su salida del
Instituto Nacional de Cardiología el pasado 2 de octubre, el
Presidente electo Andrés Manuel López Obrador, confirmó
que acudió a una revisión, pero atajó: "todo bien".
En una escueta declaración a su llegada a la Ciudad de México,

luego de su viaje a Aguas calientes y Zacatecas, comentó: "Sí fui
a uisitar el /instituto de Cardiología. Todo bien". Según el tabas
queño, quien el 3 de diciembre de 2013 sufrió un infarto al mio
cardio, acudió al cardiólogo a una revisión de rutina y aseveró
que los doctores le confirmaron que su salud es buena.
El presidente electo acudió a ese chequeo de rutina el pasado

martes 2 de octubre, antes de la ceremonia que encabezó en la
Plaza de las Tres Culturas para conmemorar a las víctimas de La
matanza de estudiantes de 1968. Al día siguiente, en redes
sociales circularon fotografías en las se ve a López Obrador
saliendo del Instituto Nacional de Cardiología.

AMLO definirá titulares de Ifetel y Cofece
El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, defini
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rá los nombramientos del comisionado para el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (Ifetel), así como para la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofece], respectivamente.
Las convocatorias ya fueron publicadas en el Diario Oficial de la

Federación (DOF), las cuales establecen que la fecha limite de regis
tro es el 22 de octubre. El cargo de ambas instancias abarca un
periodo de nueve años, comenzando el 1 de marzo de 2019.
A los aspirantes que cumplan con los requisitos se les realiza

rá un examen y a más tardar el 20 de diciembre, se enviará la
lista de seleccionados al Ejecutivo Federal, quien seleccionará a
uno para cada institución y deberán ser ratificado por el Senado.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Tarde
La que llegó un poco tarde al
Edomex a encontrarse con la mili

tancia fue la dirigente nacional del
PRI Claudia Ruiz Massieu, porque
muchos priista mexiquenses se fue
ron a otros partidos y los pocos que
quedan están hartos de los compres,
las novias y parientes que suelen
llegar a ocupar espacios, mientras la
militancia de a pie sigue así, de a pie
buscando votos para un partido, cu
yos líderes, por muchos años les han
dado la espalda. Ruiz Massieu dijo a
los priistas que necesitan reformar
su partido y recuperar lo que perdie
ron, no sólo las posiciones, sino la
confianza de la gente para poder ser
competitivos en las siguientes elec
ciones y comentó que es importante
que los dirigentes se asuman como
militantes antes que líderes. A su
lado estuvo Ernesto Nemer, quien
ha sido criticado precisamente por
su lejanía, y hasta su salida del PRI
han pedido algunos de sus correli
gionarios.

El secretario de Movilidad Raymun
do Martínez Carbajal compareció
ante los diputados locales y fue

cuestionado fuertemente en este

tema que gasta y desgasta a fami
lias mexiquenses, por los tiempos
de traslado y los costos del pasaje.
La diputada panista Brenda Esca
milla pidió al funcionario transpa
rentar eltema del Registro Estatal
del Transporte y del presupuesto
asignado al área, porque "el reorde
namiento del transporte, suena más
a campaña política, que a política
pública", aseguró, mientras que el
diputado morenista Tanech Sán
chez pidió al secretario renunciar si
no puede con el paquete.
Desde su llegada a la coordinación
de Comunicación social en Naucal

pan, Agustín Belgodere Hernán
dez, causó revuelo entre algunas
personas que señalaban, que no te
nía poder alguno en el área porque
no tenía un nombramiento oficial,

mismo que le fue dado con fecha
16 de septiembre y nos lo mostró,
para acabar con los comentarios
mal intencionados de quienes han
criticado su llegada al equipo del
alcalde Víctor Cálvez, quien rompió
el cordón umbilical con Edgar Olve
ra, que ahora es diputado localyse
mantiene de bajo perfil.
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TELEFONO
ROJO

AMLO secará los ríos

de dinero para la CNTE
JOSÉ
UREÑA
Se acabar on los tiempos de

la campaña.
Tiempos de búsqueda

de voto a cualquier precio.
Y como las señales de algunos

grupos son muy malas, Andrés
Manuel López Obrador está dis
puesto empezar a poner orden con
quienes se han portado mal.
En primer lugar la CNTE.
El propio tabasqueño mandó el

primer mensaje hace tres semanas,
cuando ordenó regresar a clases a
los maestros disidentes.

Sería el punto de partida para
instrumentar la cancelación de

la reforma educativa y el cambio
sucedáneo sinmedidas coercitivas,
les dijo.
La disyuntiva es:
O regresan a clases o no se aboli

rá la reforma educativa.

Esto incluye, claro, la colabora
ción de los padres de familia y de
la sociedad como vigilantes de un
sistema anquilosado y poco fun
cional, a juzgar por los resultados.
Más claro: los maestros a dar cla

ses, los padres de familia a colabo
rar y la sociedad a beneficiarse de
un nuevo programa.
Pero poco ha cambiado.

EN BENEFICIO DE LA EDUCA
CIÓN... YDE ELBA
El choque dominical en Guerrero
no deja dudas.
La CNTE, ahí representada por

la CETEG, no está dispuesta a
conceder espacios para cualquier
cambio.

Malas noticias para esos grupos
de conflicto:
Apenas triunfó el 1 de julio, An

drés Manuel López Obrador dio
la instrucción de suspender las ca
nonjías de quienes han hecho de la
protesta su modo de vida.
Dinero fuera de la ley.
Pago de salarios sin acudir a las

aulas.

Presión para disponer de varias
plazas, aun en lugares lejanos e
imposibles de cubrir.
Permisos sindicales sin control.

Paros y huelgas para obtener
derechos contractuales: días adi

cionales de vacaciones, aguinal
do hasta de tres meses, permisos
semestrales o anuales con pago
íntegro...
Esoymás.
Sobre todo las marchas y blo

queos en sus lugares de origeny en
la Ciudad de México, allá para do
blar algobernadordelestadoyenla
capitalpara someter a Gobernación.
Yalo dijo una vez Ulises Ruiz:
La Sección 22 me exigía 120

millones de pesos en 2006... ¿de
dónde?

Y en 2013 y 2014, tras la refor
ma educativa, cientos de millones
desde Bucareli para la CNTE sin
conceder nada.

¡Eso se acabó! dio la orden Ló

pez Obrador a Esteban Mocte
zuma.

Falta ver si la presión a la CNTE
es para favorecer a la educación
o a Elba Esther Gordilio cuando

recupere el SNTE.
Porque ya lo espera y el fallo ju

dicial está a días o semanas.

LENTO TRASLADO DE SCT A
SAN LUIS POTOSÍ
1. No en todos los estados rinden

pleitesía a Andrés Manuel López
Obrador.
A S an Luis Potosí fue a encontrar

rechazo a su virrey Gabino Mora
les, vio su partido sin estructura y
el territorio dominado por el go
bernador Juan Manuel Carreras

y el perredista Ricardo Gallardo.
En ese ambiente apoyó progra

mas del estado: incentivos a la in
dustria automotriz, remodelación
del Centro Histórico, más progra
mas sociales...

Ah, y hacer gradualmente el
traslado de la SCT de Gerardo

Ruiz Esparza... digamos en tres
años.
2. Nielsen IBOPE México dio

ayer dos buenas noticias a Televisa:
El capítulo final de La piloto 2,

transmitido el domingo por el Ca
nal de las Estrellas, fue la más vista
en horario triple A.
Y La Voz... México, las estre

llas dominó por mucho una vez
más a la audiencia dominical en
televisión abierta.
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¿SERÁ?
Inacción sospechosa
En este tema del robo de combustible a Pemex, el nuevo
Gobierno tendrá un reto. Y es el deslinde de responsabili
dades y castigo a quienes resulten culpables de la ordeña
en la zona de Salamanca, de cuya refinería han salido
pipas sin factura, según denunció el ex gobernador gua
najuatense Miguel Márquez. Yes que el saqueo no para;
sólo hay que poner atención a las declaraciones de ayer
de Diego Sinhue, actual gobernador, en el sentido de
que 80% del total de los ductos perforados para ordeña
no han sido reparados por la empresa productiva del
Estado. ¿Suenamuy sospechoso, no? ¿Tendrá algo que
ver el sindicato que dirige Carlos Romero Deschamps?
¿Será?

Tras la resolución, la reforma
La sentencia de la Suprema Corte promovida por el
ministro Alberto Pérez Dayán en el sentido de construir
una educación con orientación inclusiva, para garan
tizar la incorporación de los niños con discapacidad en
las escuelas, ha sido recibida con entusiasmo por los
miembros de la sociedad civil; por ejemplo, el colectivo
NosotrXs y La discapacidad nos une y destacados miem
bros de la academia ahora impulsan una reforma educa
tiva que garantice la incorporación de los menores con
discapacidad y es que, segúnlos especialistas, la escuela
ordinaria con orientación inclusiva es la medida más

eficaz para combatir las actitudes discriminatorias, ya
que los infantes que se educan con sus pares tienen más

probabilidades de convertirse en miembros productivos
de la sociedad.

También aquí hay proyectos
Ahora que Claudia Sheinbaum anda por Europa para
conocer algunas experiencias exitosas en materia de
Gobierno, valdría la pena que a su regreso también le
echen un ojo a las soluciones óptimas desarrolladas en
México... Por ejemplo, a la solución urbana llamada
Biourban, con la cual, a través de la instalación de algas
vivas en algunos puntos de la ciudad, se mejora la cali
dad del aire. Impulsados por los emprendedores Jaime
Ferrer y Carlos Monroy, el concepto ya ha sido premia
do en menos de tres meses en Europa: en los Latam Edge,
enjunio pasado, y en septiembre, en la Contamination
ExpoSeries2018, enBirmingham. Ojalá y con la nueva
visión de Gobierno también se tome en cuenta a las inno
vaciones hechas enMéxico. ¿Será?

El "eterno" Klip
En los pasillos del círculo rojo se preguntan cuándo
vendrá el relevo del consejero presidente del Invea, pues
Meyer Klip debió haber dej ado el cargo el 24 de febrero
pasado (el cual asumió en 2010), y tal parece que esto
se prolongará hasta que entre en funciones lajefa de
Gobierno, a quien le tocará proponer la terna al nuevo
Congreso de la CDMX. Según se dice, ella quiere cam
bios radicales en el Invea, pues en los últimos años le han
llovido múltiples quejas de corrupción a este instituto,
donde Klip no sale bien librado. ¿Será?
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